
Это лето для россиян выда-
лось непростым. Во многих 
регионах пожары и наводне-
ния. Горят леса в Якутии, За-
байкальском крае, Перво-
уральске. Серьезное наводне-
ние в Крыму и Краснодарском 
крае — затоплены дома в Но-
вороссийске и Анапе. 
Жители столицы никогда не 
остаются в стороне и помога-
ют всем, кто попал в беду. Сей-
час активный сбор гуманитар-
ной помощи ведет Москов-
ское региональное отделение 
Всероссийской общественной 
организации «Союз добро-
вольцев России». Они прини-
мают от неравнодушных 
граждан вещи и продукты, ко-
торые в дальнейшем будут на-
правлены пострадавшим от 
паводков и пожаров в Забай-
кальском крае. Многие жите-
ли остались без урожая, а кто-
то и вовсе потерял кров — лю-
дям просто негде жить. 
— У нас в Москве два штаба — 
основной на стадионе «Труд» 
на Варшавском шоссе и ре-
зервный на улице Ляпидевско-
го, 22, — рассказал начальник 
регионального штаба органи-
зации Леонид Трусов. 
По его словам, москвичи ак-
тивно участвуют в сборе гума-
нитарной помощи, но ее все 
равно не хватает. Сейчас уже 
собрано более 150 килограм-
мов вещей и продуктов. 
— Поэтому мы обращаемся ко 
всем, кто готов помочь: нам 
очень нужны одеяла, матра-
цы, бытовая химия, крупы, 
печенье, чай, макароны, — 

уточнил Трусов. — Если вы 
можете пожертвовать что-то 
из перечисленного, свяжи-
тесь с нами по телефону 
(916) 070-96-81. 

Помогают регионам и другие 
некоммерческие организа-
ции столицы. Например, фонд 
«Русь» постоянно собирает 
товары для нуждающихся. 

— У нас выстроено сотрудни-
чество с производственными 
компаниями, которые пере-
дают нам свою продукцию, 
а также в магазинах рознич-

ной торговли наш 
фонд устанавлива-
ет специальные ко-
роба, в которые 
любой человек мо-
жет положить что-
то из товаров с дли-
тельным сроком 
годности, — рас-
сказала президент 
фонда Юлиа Наза-
рова.
Такие важные про-
екты поддерживает 
правительство Мо-

сквы. Благодаря гранту мэра 
организация установила еще 
более 50 таких контейнеров.
Аналогичную работу ведет 
благотворительный проект 

«Дари еду», который адресно 
помогает многодетным се-
мьям, родителям-одиночкам, 
пенсионерам, инвалидам, 
бездомным. А в экстренных 
ситуациях собранные товары 
направляются в города, где 
сейчас помощь нужна больше 
всего. 
В целом у столицы огромный 
опыт в оказании гуманитар-
ной помощи. 
По словам заместителя пред-
седателя Комиссии по разви-
тию гражданского общества 
и общественному контролю 
Общественной палаты Мо-
сквы Вадима Ковалева, наш 
город является крупнейшим 
в России, и когда происходит 
что-то чрезвычайное, его жи-
тели реагируют на беды дру-
гих людей одними из первых.
Так было всегда. И во вре-
мя драматических пожаров 

в центральной части России 
в 2010 году, во время наводне-
ния в Крымске в 2012 году. 
— Тогда в Москве мы открыли 
пункт сбора гуманитарной по-
мощи и за неделю собрали око-
ло 140 тонн полезного груза, — 
рассказал Вадим Ковалев. 
Люди привозили необходи-
мые товары со всех районов 
города.
— Спустя сутки весь штаб на 
проспекте Мира был запол-
нен, нам пришлось занять 
часть дворовой территории, 
но местные жители с понима-
нием отнеслись к ситуации 
и даже перепарковывали свои 
машины, чтобы освободить 
для нас место, — поделился 
своими воспоминаниями 
член столичной Обществен-
ной палаты.  
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сегодня отмеча-
ется Всемирный 
день гуманитар-
ной помощи. 
Москва всегда 
одной из первых 
приходит на вы-
ручку другим ре-
гионам России 
и странам. Как 
именно, выяс-
нила «ВМ».

Герои Олимпиады получат 
денежные премии
Столичные власти выплатят 
премии московским спорт-
сменам — победителям 
и призерам XXXII летних 
Олимпийских игр в Токио. 
Об этом вчера сообщили 
на официальном сайте мэра 
Москвы Сергея Собянина 
(на фото).

Московские спортсмены на 
Олимпиаде в Токио завоева-
ли 28 медалей, включая 7 зо-
лотых. А это почти 40 про-
центов общего количества 
наград национальной сбор-
ной. Победителями и призе-
рами Олимпийских игр ста-
ли 44 московских спортсме-
на, выступавших в 13 видах 
спорта, среди которых фехто-
вание, греко-римская борь-
ба, спортивная и художе-
ственная гимнастика, син-
хронное плавание, гандбол 
и волейбол.

— Ребята, вы наша гордость! — 
поздравил ранее спортсменов 
Сергей Собянин. — Вся страна 
переживала за вас, ждала по-
бед и радовалась успехам. В не-
простое время вы достойно 
представили страну, порадова-
ли миллионы болельщиков.
По решению мэра московские 
спортсмены, завоевавшие ме-
дали в Токио, получат денеж-
ные премии. По 4 миллиона 

рублей выплатят олимпий-
ским чемпионам, по 2,5 мил-
лиона рублей — серебряным, 
по 1,7 миллиона рублей — 
бронзовым. Тренерам меда-
листов тоже полагаются вы-
платы — 50 процентов ука-
занных сумм.
— Огромное спасибо москов-
ским спортивным школам, 
тренерам, которые подгото-
вили достойную команду, — 
отметил Собянин.
Для спортсменов в городе про-
должают развивать инфра-
структуру. В частности, стро-
ят новые стадионы.
— Делаем все, чтобы у ребят 
были хорошие условия для 
тренировок, — подчеркнул 
Сергей Собянин.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Все диаметры метро 
запустят за три года 
Вчера заместитель мэра, 
глава Департамента транс-
порта и развития дорожно-
транспортной инфраструкту-
ры Максим Ликсутов (на фо-
то) рассказал о сроках запу-
сков трех центральных 
диаметров. 

Третий маршрут 
Московских цен-
тральных диаме-
тров планируется 
запустить в начале 
2023-го, четвертый 
и пятый — в после-
дующие годы.
— По поручению мэра Мо-
сквы мы активно работаем 
над запуском следующих диа-
метров — впереди еще тре-
тий, четвертый и пятый. За-
пуск третьего запланирован 
на начало 2023 года, следую-
щих — на 2024 и 2025 годы, — 
сообщил Максим Ликсутов. 

Новые маршруты улучшат 
транспортную доступность 
жителей нескольких десятков 
районов Москвы и ряда подмо-
сковных городов. Нагрузка на 
транспортную сеть столицы 
уменьшится на 10–12 процен-

тов, а линии метро 
и вокзалы разгру-
зятся до 20 процен-
тов. При этом на 
линии выйдут со-
временные соста-
вы. Парк поездов 
на центральных 
диаметрах — са-
мый молодой в Ев-

ропе, средний возраст не пре-
вышает трех лет. 
За 2020 год подвижной состав 
на диаметрах обновлен на 
100 процентов. По ним ходят 
«Иволга», «Ласточка», ЭП2Д 
и «Аэроэкспресс». 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Трамвайную сеть столицы могут пополнить две новые линии. Одна из них соединит 
Метрогородок со станцией метро «Измайловская», вторая будет проходить 
от Чертановской улицы до МЦД-2 Покровское.

на сайте vm.ru

Четверг

19.08.21
№ 154 (28909)
Рекомендованная цена 12 рублей

Издается 
с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

Биржевой индекс

+24°C
Ветер 1–3 м/с Давление 743 мм

Центр  +24

Бутово  +23

Внуково  +24

Жулебино  +24

Зеленоград  +22

Измайлово  +24

Кожухово  +24

Кузьминки  +24

Кунцево  +23

Лефортово  +24

Останкино  +23

Отрадное  +23

Печатники  +24

Троицк  +23

Тушино  +23

Хамовники  +24

Чертаново  +24

Шелепиха  +24

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

73,46

86,12

–0,01

–0,36

$
€

73,79

86,37

+0,18

+0,17

ММВБ 3919,12

РТС 1673,52

Brent 69,08

DJIA 35 299,72

Nasdaq 14 659,06

FTSE 7158,29

валютапогода

поддержка

Протянули руку помощи 
Неравнодушные жители столицы отправили уже сотни тонн 
гуманитарного груза людям, оказавшимся в чрезвычайной ситуации

Ежедневный деловой выпуск

наш век

Спортсмен более десяти раз 
участвовал в популярной 
легкоатлетической эстафете 
на призы «Вечерки» ➔ СТР. 4

тенденции и прогнозы

Какие профессии становятся 
сезонными и кто из специалистов 
сейчас наиболее востребован 
на рынке труда ➔ СТР. 6

битва за Москву

Как солдаты-красноармейцы одной 
из самых известных танковых 
бригад брали главный оплот 
вражеских войск ➔ СТР. 7

РУБЛЕЙ ИНВЕСТИРУЕТ СТОЛИЧНЫЙ ДЕВЕ
ЛОПЕР В СТРОИТЕЛЬСТВО ЖИЛОГО ДОМА 
В РАЙОНЕ СОКОЛ, РЯДОМ С ПОСЕЛКОМ 
ХУДОЖНИКОВ, СООБЩАЕТ ПРЕСС
СЛУЖБА МОСКОМСТРОЙИНВЕСТА. 

ЦИФРА ДНЯ

6 400 000 000

ЕКАТЕРИНА ДРАГУНОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ОБЩЕСТВЕННЫХ СВЯЗЕЙ 
И МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКИ МОСКВЫ

Жители столицы всегда гото-
вы сплотиться и помочь ближ-
нему, и как раз столичные НКО 
объединяют усилия тех, кто 
готов помогать безвозмездно.
НКО собирают вещи и товары 
для пострадавших. Совместно
с продуктовыми сетями фор-
мируют продовольственные 
наборы и раздают их тем, кто 
оказался в трудной жизненной 
ситуации, потерял жилье или 
работу. Москвичи, которые хо-
тят также сделать доброе де-
ло, могут обратиться в ковор-
кинг-центры НКО в каждом 
округе города. Сотрудники 
подскажут, куда можно пере-
дать одежду или продукты.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сейчас горожане 
могут принести 
в штаб чай, 
макароны, одеяла 
и другие вещи

Вчера 16:18 Волонтеры московского регионального отделения Всероссийской общественной организации «Союз добровольцев России»: Сергей Вышнепольский, 
Михаил Мещеряков, Леонид Трусов и Евгений Дмитриев (слева направо) на стадионе «Труд», где организован штаб по сбору гуманитарной помощи

Наука патриотов 
и романтиков

География — это один из трех китов, 
на которых строится наша нацио-
нальная идентичность. Два других 
кита — это литература и история. Ге-
ографии в наши дни уделяется боль-
шое внимание на государственном 
уровне. И от этого нам, ученым, боль-
шая польза. Особенно радует под-
держка правительством Русского 
гео графического общества, под фла-
гом которого совершаются великие 

открытия, проводятся уникальные и чрезвычайно важ-
ные морские и сухопутные экспедиции.
В 2009 году начался новый этап в развитии Географиче-
ского общества. Президент России Владимир Путин стал 
председателем нашего попечительского совета, а ми-
нистр обороны Сергей Шойгу возглавил его. Мы как бы 
вернулись к истокам: исторически 
обществом всегда руководили пред-
ставители властных структур, видные 
политики, лидеры государства. За это 
время было сделано чрезвычайно 
много. Созданы региональные сети — 
раньше у нас было всего 16 отделений, 
а теперь 85, по числу субъектов феде-
рации. Налажено взаимодействие 
с учителями географии, организова-
ны новые интереснейшие путеше-
ствия, развернуты исследовательские 
программы. 
Сегодня в нашей стране довольно 
мало учащихся, которые выбирают 
сдавать ЕГЭ по географии. Думаю, 
мы, географы, должны решить про-
блему возможно более широкой по-
пуляризации «родной» науки, потому что это один из 
монументальных столпов хорошего образования. По-
пробуйте, например, изучить историю или литературу 
без географии! А ведь именно знания в этих трех дисци-
плинах делают человека гражданином, знающим и лю-
бящим свою страну... Образованному человеку необхо-
димо освоить определенный набор дисциплин. И гео-
графия должна быть в их числе. И не надо думать, что 
молодежи будет трудно! Я, например, в юности, посту-
пая в МГУ, выдержал пять экзаменов. Я выбрал геогра-
фию делом жизни и горжусь этим. 
Хочу поздравить коллег с нашим профессиональным 
праздником. А выпускникам географического факульте-
та МГУ, моей альма-матер, я желаю в этот праздничный 
день удачи! 

Вчера в России отметили День географа. Предсе-
датель Московского городского отделения Рус-
ского географического общества Николай Каси-
мов поздравил коллег. 

первый 
микрофон

НИКОЛАЙ 
КАСИМОВ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
МОСКОВСКОГО 
ГОРОДСКОГО 
ОТДЕЛЕНИЯ 
РУССКОГО ГЕО
ГРАФИЧЕСКОГО 
ОБЩЕСТВА

МЭР РАССКАЗАЛ О БОРЬБЕ 
С САМОСТРОЕМ ➔ СТР. 2

Московское правительство убедительно 
просит использовать средства 

индивидуальной защиты и напоминает 
о возможности привиться от новой 

коронавирусной инфекции

ВНИМАНИЕ
ПАНДЕМИЯ

➔ СТР. 3

ВАКЦИНИРУЙСЯ
БЕРЕГИ СЕБЯ
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Завершается благоустройство 
территории перед вокзалом

Для хорошей карьеры нужны 
углубленные знания профессии 

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр Би-
рюков (на фото) рассказал 
о ходе благоустройства воз-
ле нового столичного вокза-
ла «Восточный». 

Работы второго 
этапа здесь выпол-
нены на две трети. 
Приведены в поря-
док пешеходные 
маршруты от жи-
лого сектора к вок-
залу, установлены 
новые фонари.
— Сосредоточи-
лись на обустройстве удоб-
ных подъездных путей и обе-
спечении транспортно-пеше-
ходного сообщения с Амур-
ской улицей, — уточнил Петр 
Бирюков.
По его словам, на проезжей 
части обновят асфальтобетон-
ное покрытие, тротуары отде-
лят бордюрным камнем.
— Запланировано строитель-
ство новой подъездной доро-
ги от Амурской улицы к вокза-
лу шириной семь метров, что 

позволит запустить там 
маршруты общественного 
транспорта, — рассказал за-
меститель мэра. — Для пасса-
жиров установят три совре-
менные остановки с беспро-
водной связью и устройства-
ми для зарядки гаджетов.
Под эстакадой Северо-Вос-

точной хорды бу-
дет организовано 
большое парко-
вочное простран-
ство с охраной 
и видеонаблюде-
нием, оборудован 
велобокс для хра-
нения велосипе-
дов.

Глава Комплекса городского 
хозяйства сообщил, что на 
прилегающей к новому вокза-
лу территории разобьют свы-
ше 13 тысяч квадратных ме-
тров газона, установят более 
30 новых фонарей, лавочки 
и урны. 
— Завершение всех работ по 
благоустройству запланиро-
вано на осень этого года, — за-
явил Петр Бирюков.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Благодаря развитию совре-
менных технологий сегодня 
как никогда просто обретать 
новые знания и повышать 
квалификацию в различных 
областях — в этом помогают 
онлайн-лекции и курсы. Вче-
ра карьерные эксперты цен-
тра «Моя работа» рассказа-
ли, как получить максимум 
пользы от обучения онлайн.

Чтобы онлайн-курс был инте-
ресен и эффективен, а вам не 
захотелось бросить обучение 
после первого урока, важно 
подойти к выбору курса ответ-
ственно. 
— Подумайте, какой именно 
навык вы хотите освоить или 
какие конкретно знания вам 
необходимо получить, — со-
ветуют эксперты. — Отдавай-
те предпочтение курсам с уз-
кой направленностью. 
Например, между варианта-
ми «Стать бухгалтером за не-
делю» или «Основы 1С» выби-

райте второе — так вы повы-
сите свои шансы на получе-
ние качественных и глубоких 
знаний.
Извлечь максимум пользы из 
курсов поможет дисциплина. 
В «Моей работе» рекоменду-
ют первым делом составить 
расписание, по которому вы 
будете заниматься. 
— Выделите конкретное вре-
мя, которое будете уделять 
учебе, и старайтесь не менять 
его в течение всего курса. А не 
забыть об этом помогут напо-
минания в телефоне — уста-
новите их так, чтобы получать 
уведомление за час до начала 
урока, — рассказали в центре 
занятости. 
Кроме того, чтобы полностью 
погрузиться в образователь-
ный процесс, необходимо соз-
дать особую учебную среду. 
Найдите наиболее комфорт-
ное место для учебы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В районе Лефортово 
на участке, предназна-
ченном для поликлиники, 
появился самострой. Как 
уточнили в Госинспекции 
по недвижимости, одно-
этажное здание площа-
дью 130 «квадратов» воз-
вели без разрешительной 
документации. Объект 
никак не использовался. 
Тем не менее его демон-
тировали. На освобож-
денной территории обу-
строили парковку.

кстати

Незаконные постройки не 
только портят облик города, 
но и представляют собой по-
тенциальную опасность для 
жизни людей. Ведь их возводят 
без разрешительной докумен-
тации и соблюдения строи-
тельных правил и норм, а зна-
чит, такие сооружения могут 
рухнуть в любой момент.
— Борьбу с самовольным стро-
ительством в Москве мы нача-
ли много лет назад, — написал 
в соцсетях Сергей Собянин. — 
Сделанные на скорую руку из 
дешевых материалов, они 
«прилипают» к другим здани-
ям и нарушают архитектур-
ную гармонию. К тому же са-
мострои ставили прямо на 
подземных коммуникациях — 
кабельных и тепловых сетях. 
Не редкостью были пожары.
За последние десять лет, по 
словам мэра, в городе выяви-
ли 32 тысячи незаконных объ-
ектов — отдельно стоящих 
зданий, сооружений и при-
строек к ним. Часть из них уже 
демонтировали.
Так, на улице Березовой при-
шлось ликвидировать неза-
конную металлическую при-
стройку к магазину, располо-
женному на первом этаже од-
ного из домов. А в районе 

Раменки, на Мосфильмовской 
улице, демонтировали пункт 
шиномонтажа, построенный 
без разрешительной докумен-
тации.
— Специалисты ведомства 
установили, что за границами 
земельного участка, предо-
ставленного в аренду под объ-
ект общественного питания 
и автомойку с комплексом 
сервисных услуг, осуществлен 
самозахват прилегающей тер-
ритории площадью 24 ква-
дратных метра, — рассказали 
в пресс-службе Госинспекции 
по недвижимости. — На ней 
и появилось незаконное стро-
ение, приспособленное под 
пункт шиномонтажа.

Сейчас все нарушения устра-
нены.
Некоторые объекты собствен-
ники сами приводят в соот-
ветствие с градостроительны-
ми нормами. Уже легализова-
но более 800 самостроев об-
щей площадью 1,5 миллиона 
квадратных метров.
— Сумма штрафов, уплачен-
ных владельцами этих объек-
тов в бюджет Москвы, соста-
вила почти 12 миллиардов 
рублей, — уточнили в пресс-
службе столичной мэрии
Но самое главное — на месте 
самостроев появляются бла-
гоустроенные общественные 
места с зонами отдыха для жи-
телей всех возрастов, а неза-

конные автостоянки отдают 
под бесплатные парковки.
— На месте снесенных неза-
конных построек мы также 
делаем детские и спортивные 
площадки, — добавил Собя-
нин. — Например, на Коптев-
ском бульваре теперь новый 
детский городок, фестиваль-
ная площадка и сквер.
Современные общественные 
пространства также появи-
лись на месте торгового цен-
тра, который раньше стоял на 
Ореховом бульваре, у станций 
метро «Пушкинская», «Марк-
систская» и «Чистые пруды». 
А в 4-м квартале Капотни, 
вдоль берега Москвы-реки, 
протянулась велодорожка.

На заседании президиума пра-
вительства Москвы в перечень 
выявленных объектов само-
строя добавили еще 11 неза-
конных строений. Все они под-
лежат сносу. Судьба спорных 
помещений сейчас решается 
в судебном порядке.
— Мы не просто продолжаем, 
а усиливаем работу по выявле-
нию самостроя, — сообщил 
Сергей Собянин. — Нам помо-
гают новые технологии: ква-
дрокоптеры и алгоритмы ис-
кусственного интеллекта. С их 
помощью мы находим дистан-
ционно уже 78 процентов не-
законных пристроек.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: На месте 
самостроя создаем скверы
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
Собянин пору-
чил продолжить 
борьбу с само-
строем. Решение 
принято по ито-
гам заседания 
президиума пра-
вительства сто-
лицы. Выявлять 
самострой помо-
гают новые тех-
нологии.

день мэра

15 мая 2019 года. Мэр Москвы Сергей Собянин встретился с жителями района Капотня и обсудил с ними предстоящее благоустройство территории, которую раньше 
занимали незаконно возведенные постройки. По просьбе горожан вдоль Москвы-реки протянутся пешеходные и велодорожки

Сроки проверки застройщиков 
сокращаются вдвое

Качественное образование 
увеличило число медалистов

Вчера в Москомстройинвесте 
рассказали о сокращении 
сроков проверок документов 
у столичных застройщиков.

Длительность документарных 
проверок Москомстройинве-
ста будет сокращена с двадца-
ти до десяти рабочих дней. 
При этом все контрольно-над-
зорные мероприятия в отно-
шении московских застрой-
щиков будут включаться 
в единый реестр. 
Период до 1 января следующе-
го года объявлен переходным, 
и эти правила начнут действо-
вать с 2022-го. Председатель 
Москомстройинвеста Анаста-
сия Пятова заявила, что со-
кращение сроков не повлияет 
на качество проверок. 
— Ожидается ряд новшеств. 
К примеру, регламентируют-

ся параметры дистанционных 
проверок, — отметила глава 
комитета. — Кроме того, 
предлагается разграничение 
полномочий федеральных, 
региональных, муниципаль-
ных органов госвласти. 
Она подчеркнула, что Мос-
комстройинвест перестроит 
свою работу с учетом измене-
ний в законодательстве.
— Можем заверить дольщи-
ков и застройщиков, что по-
прежнему будем осущест-
влять контроль за проектами 
с применением методики 
многофакторного анализа ри-
сков, мы продолжим брать 
проекты на карандаш еще на 
стадии публикации проект-
ных деклараций, — сказала 
Анастасия Пятова. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия Ра-
кова сообщила, что в столице 
за восемь лет в 2,5 раза вы-
росло число выпускников-
медалистов.

По словам заммэра, по итогам 
завершившегося учебного го-
да московские медали «За осо-
бые успехи в обучении» полу-
чили почти 9 тысяч столич-
ных выпускников, а медали-
стом стал каждый восьмой 
одиннадцатиклассник.
— В  сравнении с прошлым го-
дом медалистов стало больше 
на 1,4 тысячи человек, — от-
метила она. — Получить эту 
медаль сложнее, чем феде-
ральную, и это показывает 
значительный рост качества 
образования московских вы-

пускников. Мы наблюдаем 
положительную динамику ре-
зультатов ЕГЭ и олимпиад сре-
ди наших учеников. 
Анастасия Ракова добавила, 
что старшеклассники, кото-
рые идут в 10-е классы, серьез-
нее и осознаннее подходят 
к своему обучению и ориенти-
рованы на максимально 
успешные результаты. 
— Город предоставляет 
школьникам массу возможно-
стей для развития таланта. 
Это и предпрофессиональные 
классы, которые помогают ре-
бятам выбрать профессию, 
получить углубленные знания 
по предметам, и комплекс об-
разовательных сервисов «Мо-
сковской электронной шко-
лы», — сказала она.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Голосующие 
выиграют призы 
Участники акции #Выбира-
емВместе программы 
«Миллион призов» смогут 
не только выиграть машину 
или квартиру, но и потра-
тить призовые баллы 
на благотворительность. 
Подарки разыграют среди 
москвичей, которые на вы-
борах в Госдуму РФ прого-
лосуют онлайн.

С инициативой провести ак-
цию #ВыбираемВместе 
к властям столицы обратил-
ся актив Московской торго-
во-промышленной палаты 
(МТПП). Как считают пред-
приниматели, она станет 
стимулом для горожан про-
голосовать на выборах, ко-
торые пройдут с 17 по 19 сен-
тября, не выходя из дома. 
— Несмотря на то, что выбо-
ры продлятся три дня, все 
равно остается риск скопле-
ния на избирательных 
участках большого количе-
ства людей, — пояснил пре-
зидент МТПП Владимир 
Платонов. — А значит, опас-
ность заражения COVID-19 
повышается.
Обеспокоенность бизнес-со-
общества эпидемической 
обстановкой в городе понят-
на. Всплеск заболеваемости 
может привести к новым 
ограничениям, которые от-
разятся на их работе.
К сожалению, коронавирус 
еще не побежден. Более то-
го, в начале осени есть веро-
ятность ухудшения ситуа-
ции: люди возвращаются из 
отпусков, резко увеличива-
ется количество пассажиров 
в транспорте. Плюс ко всему 
начинается сезонный рост 
заболеваемости ОРВИ.

— Когда весной прошлого 
года ввели жесткие ограни-
чения и все стройки прио-
становили на два месяца, 
для нас это стало большим 
потрясением, — сказала ди-
ректор департамента недви-
жимости одной из крупных 
столичных строительных 
компаний Марина Резво-
ва. — Мы не хотим повторе-
ния такого сценария, поэто-
му и решили поддержать ак-
цию #ВыбираемВместе.
Всего к ней присоединились 
более 70 различных компа-
ний. Участники электронно-
го голосования смогут вы-
играть до 100 тысяч баллов, 
которые можно будет обме-
нять на покупки у партнеров 
акции. 
Кроме того, в розыгрыше 
призов участвуют 100 авто-
мобилей и 20 квартир.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

Анонимность избирателей обеспечат 
специальным шифрованием
Вчера представители Обще-
ственного штаба по наблюде-
нию за выборами в Москве 
и разработчики системы дис-
танционного электронного 
голосования встретились 
с кандидатами в депутаты 
Госдумы по одномандатным 
округам. Кандидаты смогли 
задать интересующие их во-
просы, в том числе касающи-
еся онлайн-голосования. 

Более половины московских 
избирателей будут голосовать 
онлайн — в Общественном 
штабе в этом уверены. Поэто-
му в ходе встречи представите-
ли штаба призвали кандида-
тов не отговаривать своих из-
бирателей от участия в он-
лайн-голосовании. 
От кандидатов поступило не-
мало вопросов, касающихся 
наблюдения за голосованием. 
В этом году Общественный 
штаб развернет дополнитель-
но 200 постов для видеонаблю-
дения, чтобы каждый канди-
дат мог направить своего на-
блюдателя. 40 рабочих мест 
будет организовано для видео-
наблюдателей Общественного 
штаба. 
На самих участках помимо на-
блюдателей от Общественной 
палаты Москвы смогут присут-
ствовать и наблюдатели от 
кандидатов. 
— Для этого нужно за три дня 
до первого дня голосования 
представить в территориаль-
ную избирательную комис-
сию список тех, кого вы назна-
чаете наблюдателями. В тече-
ние дня два человека могут 
осуществлять наблюдение на 
участке, но попеременно. В по-
мещении может находиться 
только один наблюдатель, — 

рассказал председатель Мо-
сковской городской избира-
тельной комиссии Юрий Ер-
молов, который также принял 
участие во встрече. 
В дни выборов будут дежурить 
мобильные бригады Обще-
ственного штаба, которые, 
в случае обнаружения наруше-
ний, будут выезжать непосред-
ственно на избирательные 
участки. 
Наблюдать будут и за элек-
тронным голосованием. Это 
возможно с помощью так на-
зываемой ноды наблюдате-
ля — это своего рода «окно» 
в блокчейн-механизм, позво-
ляющее убедиться в коррект-
ности процесса голосования. 
Возможность двойного голо-
сования — онлайн и офлайн — 
в штабе также исключили, по-

скольку при записи на элек-
тронное голосование избира-
теля вычеркивают из списка 
на участке. 
— Если избиратель за три дня 
не отозвал свое заявление 
на электронное голосование, 
он уже не сможет голосовать 
на участке. Из-за этого вре-
менного лага исключается 
возможность двойного голо-
сования, — подчеркнул Юрий 
Ермолов. 
Выборы депутатов Госдумы, 
а также дополнительные выбо-
ры депутатов Мосгордумы 
и муниципальных депутатов 
Щукино пройдут с 17 по 19 сен-
тября 2021 года. Проголосо-
вать можно как традицион-
ным способом , так и онлайн.  
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

АРТЕМ КОСТЫРКО
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ 
ПО СОВЕРШЕНСТВОВАНИЮ 
ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО УПРАВЛЕНИЯ 
И РАЗВИТИЮ СМАРТПРОЕКТОВ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ

Дистанционное электронное 
голосование отличается тем, 
что анонимность и тайна голо-
сования обеспечиваются 
не только какими-то организа-
ционно-техническими мерами, 
но и программными мерами. 
Голос избирателя шифруется 
на его устройстве и дальше 
уже «путешествует» по всем 
системам в зашифрованном 
виде. Поэтому подсмотреть, 
кто за кого проголосовал, до-
гадаться, кому из кандидатов 
был отдан голос, невозможно. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 11:24 Председатель Мосгордумы Алексей Шапошников (слева) и председатель 
Мосгоризбиркома Юрий Ермолов отвечают на вопросы кандидатов в депутаты 

важно
Чтобы принять участие 
в онлайн-голосовании, 
нужно зарегистриро-
ваться в качестве элек-
тронного избирателя. 
Сделать это могут все 
совершеннолетние мо-
сквичи с активным из-
бирательным правом 
и полной учетной за-
писью на портале 
mos.ru. Подать заявку 
на участие в онлайн-
голосовании нужно 
до 23:59 13 сентября. 
Подробности опубли-
кованы на сайте 
ag-vmeste.ru.

выборы
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важная тема

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 19:00 18 августа 

СЛУЧАЯ ЗАБОЛЕВАНИЯ 
ЗАФИКСИРОВАНО

6 663 473

1 547 244
1 417 825

СЛУЧАЯ ЗАБОЛЕВАНИЯ 
ЗАФИКСИРОВАНО

ЧЕЛОВЕК 
ВЫЗДОРОВЕЛИ

ЧЕЛОВЕК
ВЫЗДОРОВЕЛИ

ЧЕЛОВЕК 
УМЕРЛИ

В МОСКВЕ

В РОССИИ

ЧЕЛОВЕК
УМЕРЛИ

26 766

5 939 037 172 909

Участников 
акселератора 
выберет жюри
Начинающие проекты в сфе-
ре транспорта и мобильности 
смогут принять участие 
в программе «Московский 
акселератор». Об этом вчера 
сообщила заместитель мэра 
Москвы Наталья Сергунина. 

Сейчас на сайте Московского 
инновационного кластера 
идет прием заявок от пред-
принимателей, который за-
вершится 12 сентября. 
— Это уже 11-й трек «Москов-
ского акселератора». Присое-
диниться к нему могут старта-
пы и инновационные компа-
нии, которые разрабатывают 
решения в области искус-
ственного интеллекта и ана-
лиза больших данных, систем 
безопасности беспилотников, 
логистики, обучения и опре-
деления эффективности тру-
да, — рассказала Наталья Сер-
гунина. 
В программу смогут попасть 
30 лучших стартапов, кото-
рые выберет экспертное жю-
ри. Претендовать на участие 
могут компании с готовым 
или  минимально жизнеспо-
собным продуктом. Также не-
обходимы команда, обладаю-
щая опытом создания техно-
логий и управления бизнесом, 
личное участие основателя 
в программе и желание стать 
резидентом Московского ин-
новационного кластера. Кро-
ме того, продукт должен соот-
ветствовать одному из заяв-
ленных направлений трека.
В течение девяти недель 
участники будут работать над 
решениями вместе с настав-
никами, встретятся с потен-
циальными заказчиками 
и партнерами, а наиболее 
успешные запустят оплачива-
емое тестирование. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сегодня под брендом «Сдела-
но в Москве» в столичном аэ-
ропорту Шереметьево можно 
купить мармелад, трюфели, 
крафтовый шоколад, снеки, 
натуральный шоколад на меду 
и леденцы, чурчхелу, а также 
шапки и сувенирные кружки, 
попкорн, орехи и сухо фрукты, 
бионапитки. На стенде Made 
in Moscow представлены и кос-
метические средства. По сло-
вам владелицы одного из 
брендов Софии Платоновой, 
продажи идут очень хорошо. 
— И это несмотря на то, что 
продолжают действовать 
ограничения и поток тури-
стов меньше, чем в обычное, 
непандемийное время, — от-
метила она. — Мы несколько 
раз в месяц организуем по-
ставку продукции, хотя изна-
чально речь шла о том, чтобы 
делать это только один раз 
в месяц. Это еще раз доказы-
вает, что наш стенд пользует-
ся спросом. 
София Платонова считает, что 
московские предпринимате-
ли получили уникальную воз-
можность представить свои 
товары на самой крупной тор-
говой международной оф-
лайн-площадке в мире. 
— Уровень конкуренции на 
этом рынке, и уж тем более на 
площадке Duty Free, крайне 
высок. Мы отлично понима-
ем, насколько Московский 
экспортный центр сократил 
путь нашего товара до полок 
дьюти-фри, — подчеркнула 
предприниматель. — Это ре-
альная мера поддержки биз-
неса, что в пандемию корона-
вирусной инфекции, особо 
актуально.  
Она также отметила, что 
в России рыночная экономи-
ка развивается всего лишь по-
следние 30 лет, и, по ее мне-

нию, за этот короткий период 
предпринимательство совер-
шило огромный скачок, в пер-
вую очередь благодаря под-
держке властей. 
— Мы надеемся, что сотруд-
ничество в данной сфере бу-
дет развиваться и наш бренд 
получит возможность быть 
представленным и в других 
аэропортах мира, — сказала 
Платонова. 
Участие в этом проекте, соот-
ветственно, улучшило и репу-
тацию компании. 
— Стоило нам появиться на 
полках Duty Free, как с нами 
связались из Великобритании 
и Австралии. Они предложи-
ли нам сотрудничество, — по-
делилась она. 
Кроме того, бренд заключил 
соглашение с Баку на оптовую 
закупку косметики. 
— Азербайджанская сторона 
приобрела достаточно боль-
шой объем нашей продук-
ции, — отметила София. 
Повысилась и узнаваемость 
бренда в России, увеличился 
поток среди отечественных 
клиентов. 
Кстати, недавно пользовате-
ли онлайн-платформы «Ак-
тивный гражданин» выбрали, 
какие продукты и товары бо-
лее всего подходят для прода-
жи в магазинах дьюти-фри 
под единым брендом «Сдела-
но в Москве». Участникам 
опроса предложили отметить 
до трех вариантов из шести 
или поделиться своей идеей.
По результатам голосования 
наиболее популярными стали 
шоколад и сладости, аксессуа-
ры и сувенирные кружки.  За 
первый вариант проголосова-
ли более трети пользовате-
лей, за второй и третий — 
18,91 процента и 15,52 про-
цента респондентов.  
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Единый бренд покоряет 
беспошлинные магазины 

Вчера 14:22 Руководитель бренда органической косметики София Платонова держит в руках 
продукцию своей компании, которую можно купить в дьюти-фри на стенде Made in Moscow

бизнес

Московские 
компании в ма-
газинах беспош-
линной торгов-
ли продали то-
вары на сумму 
более 6,5 милли-
она рублей, зая-
вили вчера сто-
личные власти.

ПЕТР ГРОМОВ
НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА ПРОЕКТОВ 
ГИДРОТЕХНИЧЕСКИХ СООРУЖЕНИЙ 
ГУП МОСВОДОСТОК

Пруд не держал воду, берего-
вая полоса была в аварийном 
состоянии. Мы очистили ложе 
пруда от иловых отложений. 
Углубили пруд, теперь его глу-
бина составляет три метра. 
Также провели работы 
по укреплению берегов. Все 
работы заняли у сотрудников 
Мосводостока полгода. Кроме 
того, сделали порядка 100 ме-
тров биоплаты с высадкой 
растительности. Это декора-
тивные кувшинки, камыш, 
тростник, цессания широкая. 
Жители просили высадить 
определенные растения.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ясный пруд заселили рыбы, утки
и декоративные кувшинки
Завершилась реконструкция 
Ясного пруда в Южном Мед-
ведкове. Вчера корреспон-
денты «ВМ» оценили мас-
штаб проведенных работ.  

В Ясном проезде между дома-
ми притаился пруд. Островок 
зелени у воды пользуется 
большой популярностью 
у местных жителей, но неко-
торое время им пришлось 
вместо пруда смотреть на вре-
менный забор с полосатым 
баннером, на котором было 
написано, что эта территория 
будет благоустроена.  
Москвичи сами просили о ре-
конструкции полюбившегося 
им места. Да и состояние во-
доема давно беспокоило мест-
ных жителей. В акватории 
и на близлежащей террито-
рии много лет не было ремон-
та, берега заросли. 
— Жители ждали кардиналь-
ного обновления: обустрой-
ства дорожек, современных 
детских площадок. Потому 
что место действительно по-
пулярное в районе. Сейчас ра-
боты почти завершены, — со-
общил глава муниципального 
округа Олег Иванов.
Сначала специалисты выло-
вили из водоема всю рыбу и на 
время реконструкции пере-
везли ее в Останкинский 
пруд. Потом откачали воду 
и очистили дно и берега от ила 
и тины. После этого приступи-
ли к укреплению грунта и бе-
реговой линии. На дне пруда 
теперь создан надежный во-
доупорный слой, который ре-
шает проблему понижения 
уровня воды.
Затем кромку пруда обустрои-
ли таким образом, чтобы 
можно было близко подойти 
к воде. Для этого смонтирова-
ли деревянную смотровую 
площадку. 

— Воду в пруд залили, после 
этого доделали обходные до-
рожки на берегу и вернули 
в акваторию рыб и расте-
ния, — рассказал о поэтапной 
реконструкции водоема глава 
муниципального округа. 
По его словам, на прилежа-
щей к водоему территории за-
планировано благоустрой-
ство современных игровых 
площадок для детей.
— Эти детские площадки поя-
вятся здесь в следующем, 2022 
году, — отметил Олег Иванов. 
А недавно специалисты Мос-
водостока сделали еще один 
важный шаг в развитии эко-
логического баланса пруда — 
установили на водоеме плаву-
чий домик для птиц. Теперь 
у уток и их потомства появи-
лось дополнительное место 

для безопасного отдыха после 
долгих заплывов. 
Кстати, часть берега выпол-
нили в виде откосов, выло-
женных щебнем и камнем, 
так что водоплавающим удоб-
но выходить на берег. А расти-
тельность, высаженная в пру-
ду, станет местом для нереста 
рыбы и гнездования водопла-
вающих птиц.
— Теперь мы, местные жите-
ли, можем с удовольствием 
гулять возле водоема, наслаж-
даясь природой, — говорит 
о результатах работы мо-
сквичка Диана Швецова. 
В префектуре Северо-Восточ-
ного округа напоминают, что 
пруд — декоративный, ку-
паться в нем запрещено.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера 16:40 Флорист Диана Швецова приходит на берег Ясного пруда за вдохновением. 
После реконструкции водоем стал точкой притяжения для местных жителей

Коронавирус станет сезонным заболеванием, когда уровень иммунитета достигнет 
80 процентов, заявил вчера заместитель директора ЦНИИ эпидемиологии Рос-
потребнадзора Александр Горелов. Он отметил, что вирус постоянно изменяется, 
поэтому пока нельзя говорить о том, что поставлена точка в его изучении. 

Нарушители 
заплатят 
штрафы
С 1 августа 2020 года мо-
сквичей, не предоставив-
ших результаты ПЦР-теста 
на коронавирус после воз-
вращения из-за границы, 
оштрафовали на общую 
сумму более 20 миллионов 
рублей.

По данным столичного 
управления Роспотребнадзо-
ра, сотрудники ведомства за 
этот период направили поч-
ти 8 тысяч уведомлений 
гражданам, не выполняю-
щим установленные требо-
вания. По каждому случаю 
были составлены протоколы 
об административных пра-
вонарушениях.
— Несмотря на информиро-
вание граждан, вернувшихся 
из зарубежных поездок, об 
обязательности прохожде-
ния тестирования и внесе-
ния результатов на Единый 
портал госуслуг, доступность 
тестирования в Москве, по-
стоянное расширение пун-
ктов забора биоматериала 
и сети лабораторий, выпол-
няющих ПЦР-исследования 
на COVID-19, около двух про-
центов граждан, вернувших-
ся с отдыха за границей, не 
выполняют указанные тре-
бования, — прокомментиро-
вали в пресс-службе столич-
ного управления Роспотреб-
надзора.
В ведомстве добавили, что 
москвичи, не выполняющие 
это требование, подвергают 
опасности не только своих 
близких, но и представляют 
реальную угрозу для жизни 
и здоровья окружающих.
— По результатам рассмо-
тренных судами дел 1597 
гражданам присуждены 
штрафы на общую сумму 
20 290 000 рублей. Осталь-
ные дела пока находятся на 
рассмотрении в судах, и по 
ним назначены даты заседа-
ний, — уточнили в пресс-
службе столичного управле-
ния ведомства.
Напомним, что в течение че-
тырех дней после прибытия 
из-за границы россияне обя-
заны пройти ПЦР-тести-
рование и загрузить резуль-
таты анализов на портал гос-
услуг.
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

Коронавирус опасно влияет 
на работу внутренних органов 

Вакцина спасет животных 
от последствий COVID-19 

Вчера врач-гастроэнтеролог 
и гепатолог, кандидат ме-
дицинских наук, доцент ка-
федры общей практики 
РУДН Сергей Вялов расска-
зал о постковидном синдро-
ме и его влиянии на систему 
пищеварения. 

Уже установлено, что корона-
вирус с помощью spike-
протеина (патогенный ток-
син, который вызывает по-
вреждение, связывается 
с  тромбоцитами, кровенос-
ными сосудами и др. — «ВМ») 
присоединяется к рецепторам 
в печени и может оказывать 
прямое цитотоксическое дей-
ствие. Результатом такого воз-
действия опасного вируса ста-
новятся проблемы с пищева-
рением. 
— Известно, что коронавирус 
может поражать весь желу-
дочно-кишечный тракт, — от-
мечает Вялов. — А у многих 
болезнь начинается именно 
с болей в животе, с диареи — 
у трети больных, с тошноты — 
у 17 процентов пациентов.

Ударит коронавирус и по пе-
чени. Повреждение этого 
важного органа связано с тя-
желым системным иммун-
ным воспалением. У пациен-
тов также отмечается недо-
статок в печени кислорода 
из-за повреждения легких. 
Врачи замечают также сосу-
дистые изменения в печени, 
причина которых — наруше-
ние свертывания крови и из-
менения стенок самих сосу-
дов. Особенно не везет в этом 
смысле тем, кто еще до пере-
несенного коронавируса 
и последующего за ним пост-
ковидного синдрома имел 
проблемы с печенью. 
— Повышение печеночных 
показателей, которые гово-
рят о разрушении печени, 
возникает у 20,1–22,5 про-
цента больных после перене-
сенного коронавируса, — го-
ворит о результатах исследо-
вания своих коллег Сергей 
Вялов. — У каждого третьего 
повышается билирубин.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера на площадке Валдай-
ского клуба обсудили тему 
«Коронавирус у животных». 
Эксперты поделились мне-
ниями о том, как избежать 
осложнений и новой 
эпидемии.

Всемирная организация здра-
воохранения подтвердила, 
что человек может заразить 
коронавирусом кошек, собак, 
а также сельскохозяйствен-
ных животных. Случаи зара-
жения питомцев COVID-19 
были зафиксированы в Ита-
лии и Мексике, Аргентине 
и в Европе, но в России пока 
случаев заражения животных 
COVID-19 не отмечалось.
Собаки и особенно кошки 
также болеют коронавирус-
ными инфекциями, расска-
зал в ходе дискуссии ректор 
Московской государствен-
ной академии ветеринарной 
медицины и биотехнологии 
имени К. И. Скрябина Сергей 
Позябин. 
— Значимым вкладом в ре-
шение сложившейся пробле-

мы может стать внедрение 
первой в мире вакцины про-
тив COVID-19 для животных, 
которую разработали и заре-
гистрировали российские 
ученые, — считает Сергей 
Позябин. 
По мнению директора отде-
ления федеральной автоном-
ной организации для связи 
с РФ Продовольственной 
и сельскохозяйственной ор-
ганизации объединенных 
наций Олега Кобякова, вак-
цина для животных может 
быть востребована не только 
на родине, но и во всем мире. 
— Из-за пандемии предпри-
ятия АПК несут дополни-
тельные издержки. Вакци-
нация животных поможет 
решить эту проблему, — ска-
зал он. Эксперты отметили 
необходимость вакциниро-
ваться как людям, так и жи-
вотным. Однако добавили, 
что нельзя прививать жи-
вотных вакцинами для чело-
века и наоборот.  
ЛАДА ВАВИЛОВА 
l.vavilova@vm.ru

Ковид могут сопровождать 
крапивница и отеки 
Вчера аллерголог-иммуно-
лог, кандидат медицинских 
наук Олеся Иванова (на фо-
то) рассказала о сыпи, ко-
торая может сопровождать 
течение коронавирусной 
инфекции. 

Специалист отмечает, что 
развивается заболевание 
у некоторых лю-
дей с COVID-19, 
а не у всех паци-
ентов. 
— Общих симпто-
мов три. Первый 
из них — измене-
ние цвета кожи на 
светлых покровах. 
Сыпь может вы-
глядеть красной, розовой или 
фиолетовой.  На темной ко-
же — фиолетовой, пепельно-
серой или темно-коричне-
вой, — поясняет Олеся Ива-
нова. — Второй симптом — 
припухлости.
Врач поясняет, что поражен-
ный участок может казаться 
опухшим. 
— Еще один признак надвига-
ющейся сыпи у заразившихся 
вирусом — зуд. Многие, но не 

все виды сыпи могут чесать-
ся, — уточняет аллерголог-
иммунолог.
Согласно информации Аме-
риканской академии дерма-
тологии, заболевание кожи 
может длиться от 2 до 
14 дней.
Виды сыпи разные. Один из 
них похож на крапивницу. 

Также могут обра-
зоваться, по сло-
вам Олеси Ивано-
вой, макулы и па-
пулы — плоские 
или приподнятые 
зудящие пятна. 
Чаще всего они 
локализуются на 
туловище.

— Бывает также сыпь с вол-
дырями — похожая на ту, ко-
торая возникает при ветрян-
ке, — говорит врач и поясня-
ет, что этот вид чаще всего 
присутствует на туловище за-
болевшего.
На ногах, по ее словам, может 
образоваться «кружевной 
узор». Там же могут возникать 
и точечные темные пятна. 
— Сыпь на пальцах ног на-
зывают еще «ковидные 

пальцы». Она может быть 
болезненной и зудящей, — 
рассказывает аллерголог-
иммунолог.
Она отмечает, что большин-
ство высыпаний, которые 
случаются с COVID-19, исчез-
нут примерно через неделю.
— Тем не менее вы можете 
себе помочь в домашних ус-
ловиях, — говорит специа-
лист. — Положите прохлад-
ный компресс на поражен-
ный участок кожи. 
Среди народных методов, до-
казавших эффективность 
и в медицине, — овсяная ван-
на. Она может успокоить раз-
драженную кожу. 
— Также снять отек поможет 
применяемый наружно гор-
мональный крем, — добавля-
ет Олеся Иванова. 
Еще одно средство — лосьон 
с каламином, который тоже 
поможет в борьбе с зудом.
— При крапивнице врач мо-
жет назначить антигиста-
минные препараты второго 
поколения, — добавляет ал-
лерголог-иммунолог.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

АЛЕКСЕЙ ФУРСИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
И ИННОВАЦИОННОГО РАЗВИТИЯ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Проект по размещению про-
дукции столичных предпри-
нимателей в Duty Free реали-
зует Московский экспортный 
центр. Под единым брендом 
«Сделано в Москве» в магази-
нах терминала D аэропорта 
Шереметьево уже появились 
товары двадцати московских 
компаний. 
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Бамбуковые флейты и древние цитры гуцинь

Гонка за призы «Вечерки» стала самым ярким воспоминанием

В фойе культурного центра со-
бираются поклонники вос-
точной музыки. Сегодня здесь 
для них организовали мас-
штабный праздник — День 
Китая. 
— Это часть большого музы-
кального фестиваля «Собира-
ем друзей». В его рамках уже 
прошли Дни Япо-
нии, Ирана и Ко-
лумбии, — говорит 
директор КЦ 
«ЗИЛ» Мария Рога-
чева. — Из-за пан-
демии коронави-
руса и введенных 
в связи с ней ограничений мы 
очень соскучились по мас-
штабным музыкальным про-
ектам, поэтому с радостью 

приняли предложение прове-
сти у нас в стенах такое нео-
бычное мероприятие. Мы бу-
дем рады познакомить наших 
посетителей с музыкальной 
культурой разных народов 
мира. Ведь когда еще у вас бу-
дет возможность вживую по-
слушать, как звучит японская 

цитра кото, китай-
ская окарина сюнь 
или классическое 
иранское пение 
аваз?
День Китая — это 
совместный про-
ект профессоров 

Тяньцзиньской консервато-
рии Ли Фэнъюнь и Ван Цзянь-
синя и Научно-творческого 
центра «Музыкальные культу-

ры мира» Московской консер-
ватории имени П. И. Чайков-
ского. В рамках фестиваля 
организаторы подготовили 
несколько интересных меро-
приятий. Сначала в культур-
ном центре прочитали лек-
цию «Знакомимся с китайски-
ми музыкальными инстру-

ментами». Гостям показали 
бамбуковые флейты сяо 
и дицзы, цитру гуцинь — дере-
вянное основание с натянуты-
ми вдоль струнами, окарину 
сюнь — свисток со множе-
ством дырочек для игры.
А затем москвичей ожидал 
концерт. На сцене культурно-

го центра выступили артист-
ки дуэта «Юн Фэн Шэн». Ана-
стасия Новоселова играла на 
древних китайских инстру-
ментах, а Ирина Лежнева ак-
компанировала ей на скрип-
ке. Щемящая мелодия разли-
лась по залу. Зрители затихли 
и погрузились каждый в свои 
размышления, навеянные 
звуками скрипки и флейт.
— Мы задумали этот фести-
валь уже давно, когда я только 
стала руководителем культур-
ного центра. И я счастлива, 
что нам наконец удалось его 
провести, — добавила Мария 
Рогачева.

МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
ИРИНА КОВГАН
edit@vm.ru

Сегодня коренной москвич 
Геннадий Сорокоумов изве-
стен как доктор медицинских 
наук и президент Всероссий-
ского стоматологического 
клуба. Однако 40 лет назад 
о нем говорили в первую оче-
редь как о перспективном 
спортсмене-легкоатлете. 
В 1979 году, когда ему было 
15 лет, он уже стал победите-
лем первенства Москвы в эста-
фете на дистанции 400 ме-
тров. А в забеге на 600 метров 
юный спортсмен завоевал се-
ребряную медаль. 
— Правда, тогда вышла забав-
ная история. Меня наградили 
сначала бронзовой медалью. 
Я по своей мальчишеской 
скромности промолчал, тем 
более что мы стояли перед 
полным стадионом зрителей. 
Уже после награждения я по-
дошел к организаторам, и тог-
да эту ошибку, конечно, ис-
правили, — вспоминает Ген-
надий Сорокоумов. — Вооб-
ще, бегом я занимался 
с самого детства. У меня 
в школьные годы было ощу-
щение, что меня невозможно 
обогнать. А если кто-то это де-
лал, то я еще усерднее трени-
ровался и все-таки вырывался 
вперед.
Занимался юный спортсмен 
в клубе «Динамо». И к оконча-
нию школы перед ним встал 
трудный выбор. С одной сто-
роны — спортивная карьера, 
предложения от клубов и ин-
ститутов физической культу-
ры. С другой — внутреннее 
желание получить высшее об-
разование. И, вопреки сове-
там своих тренеров, Геннадий 
Сорокоумов выбрал второй 
вариант. 
Он поступил в Московский 
медицинский стоматологи-
ческий институт, который 
сейчас называется Москов-
ским государственным меди-
ко-стоматологическим уни-
верситетом имени А. И. Евдо-
кимова. 
— В основном составе спор-
тивной команды ММСИ я уча-
ствовал в знаменитой эстафе-
те на призы газеты «Вечерняя 

Москва». Она проходила по 
Садовому кольцу. Бегал с 1978 
по 1990 год. Всегда с востор-
гом участвовал в этой эстафе-
те. Я ведь коренной москвич, 
и бежать среди этих домов 

и памятников всегда было от-
радно. Я очень люблю наш го-
род. И еще для меня это было 
в чем-то даже ближе, чем со-
ревнования на стадионе. Для 
меня и всей нашей команды 

это была такая же важная гон-
ка, как чемпионат среди вузов 
и другие крупные соревнова-
ния, — рассказывает Генна-
дий. — Сложно передать, как 
мы волновались перед каж-

дым забегом. Для меня еще 
было примечательно, что 
старт нам давал знаменитый 
олимпийский судья Нимруд 
Васильевич Томас. Как я поз-
же узнал, еще моя мама тре-
нировалась у него в годы Ве-
ликой Отечественной войны.
Геннадий Сорокоумов с улыб-
кой вспоминает те годы. Уча-
стие в эстафете на призы «Ве-
черки» было еще и более 
сложным испытанием для 
спортсменов по сравнению 
с забегами на стадионе. По ас-
фальту мужчины и женщины 
бежали в шипованных бутсах. 
Если кто-то упадет, то травмы 
неизбежны. Но уровень орга-

низации соревнований всегда 
был на высоте. Хотя неловкие 
моменты все же случались. 
— Во время одного из забегов 
нас сильно подставили орга-
низаторы. Напомню, что 
в один день было много стар-
тов для разных возрастных 
групп. И не все из них бежали 

полную дистанцию. 
Но для каждой груп-
пы была своя размет-
ка. И вот мы старто-
вали. У меня всегда 
было хорошее на-
чальное ускорение, 
поэтому меня стави-
ли на первый этап. 
И вот мы уже видим 
перед глазами фи-
нишную линию. Все 

последние силы вкладывает 
каждый спортсмен в этот ры-
вок к победе. И вот, казалось 
бы, гонка окончена. Мы сби-
ли дыхание. Но подбегает су-
дья и кричит, что это не наш 
финиш. Эта линия была для 
юношеского забега. Что ж де-
лать, пришлось восстанавли-
вать дыхание в срочном по-
рядке и бежать дистанцию 
дальше, — вспоминает Соро-
коумов.
По его мнению, эстафета на 
призы «Вечерней Москвы» 
была одним из главных спор-
тивных праздников города. 
В этих соревнованиях уча-
ствовали сильнейшие легко-
атлеты, а следили за ними все 
москвичи и болели за своих 
любимчиков. А потом читали 
о них на страницах главной 
газеты города. 
— Как сейчас помню, через 
несколько дней после забега 
мы пришли на праздник 
к Виктору Цою, там была вся 
его группа «Кино» после кон-
церта. И кто-то из моих това-
рищей показал мне газету 
«ВМ» с моей фотографией. 
Там была статья об эстафете. 
Меня тогда, конечно, напол-
нила гордость, что я оставил 
свой след в главном издании 
города, — вспоминает Соро-
коумов.
АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ
a.kudryavcev@vm.ru

Юлия всегда была неравно-
душна к животным. Но четы-
ре года назад у москвички на 
пристройстве оказалось сразу 
27 кошек.
— Мне позвонила соседка 
и рассказала, что женщина из 
нашего дома оказалась в реа-
нимации, а в квартире у нее 
остались животные. Мы 
пришли туда и увидели, в ка-
ких ужасных условиях они 
живут. Я не могла их там оста-
вить и сразу же начала искать 
им новый дом, — вспоминает 
Юлия.
Она разместила 
объявления в соц-
сетях, на реклам-
ных площадках. 
Вместе с подру-
гой, профессио-
нальным фотогра-
фом, они часами 
пытались сделать красивые 
кадры пушистиков для объ-
явлений. Удалось пристроить 
всех. Но на этом Юлия не 
остановилась.
— После этой истории я на-
шла единомышленников. Мы 

вместе мониторим новости — 
вдруг кто-то выбросил живот-
ных. Обзавелись котоловка-
ми, чтобы доставать четверо-
ногих из подвалов домов. Так 
мы хотим остановить процесс 
беспорядочного размноже-
ния котов, — говорит Юлия. 
Сейчас на попечении у девуш-
ки больше 40 кошек. Акти-
вистке помогают близкие — 
один из друзей Юлии выделил 
ей целый гараж для четверо-
ногих. С некоторыми котика-
ми Дараева так сдружилась, 
что теперь не хочет отдавать. 

В их числе — трех-
цветная красавица 
Герда.
— Однажды я при-
строила ее женщи-
не из Брянска, от-
правила Герду туда 
на поезде. И в тот 

же день узнала, что женщина 
отдала ее подруге, потому что 
кошка не сдружилась с ее пи-
томцем. Я тут же помчалась 
в Брянск за своей Гердой. 
Больше с ней никогда не рас-
станусь, — говорит Дараева.

Теперь Юлия отдает питомцев 
только после собеседования.
Пристройство кошек — дело 
сложное и в физическом, 
и в финансовом плане. Но 
Юлия — оптимист.
— У меня получается. За три 
года 154 пушистика нашли 
дом. Я могу обеспечить луч-
шей жизнью еще больше ко-
тов, — говорит Юлия.
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru 

Вчера 14:30 Москвичка Юлия Дараева спасает с улицы брошенных котов. 
Сейчас на ее попечении больше 40 животных. Часть из них живут прямо в квартире Юлии
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Ландшафтный дизайнер Юлия Дараева 
из района Ясенево три года занимается тем, 
что спасает кошек с улиц столицы и находит 
им новый дом. Сейчас на попечении девушки 
больше 40 хвостатых.

Вчера в Культурном центре «ЗИЛ» провели фестиваль «День Китая». Москвичи узнали об истории создания древних 
восточных музыкальных инструментов и услышали, как они звучат.

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИ В преддверии столетия газеты «Вечерняя Москва» мы продолжаем рубрику «Наш век». Сегодня речь пойдет о жителе 
столицы Геннадии Сорокоумове, который более десяти раз участвовал в знаменитой эстафете на призы «ВМ».

Музей Москвы и создатели проекта о внимательном отно-
шении к животным «Жабобо» 22 августа организуют фести-
валь, посвященный четвероногим друзьям. В программе 
мероприятия лекции, на которых озвучат интересные факты 
о домашних животных и расскажут, как за ними правильно 
ухаживать. Гости смогут посетить школу хороших манер 
и узнать, как воспитывать собаку. На площадке проведут 
мастер-классы для детей.

кстати

Правильный состав 
шкафов и табуреток
Барные стулья и комнатные 
табуреты, держатели для 
винных бутылок и изящные 
светильники — все это 
и многое другое на выставке 
выполнено из фанеры выс-
шего качества. Соавторы 
проекта, молодые дизайнеры 
Михаил Чистяков и Родион 
Соснов, уверяют, что исполь-
зуют материалы только от 
проверенных поставщиков, 
и с чистой совестью могут 
предложить свои изделия да-
же для обстановки 
детской комнаты. 
И подобный под-
ход себя оправ-
дывает: у ребят 
уже есть заказчи-
ки, приобретаю-
щие их мебель.
— Мы работаем с партнера-
ми, которые проверяют всю 
цепочку происхождения 
и производства наших мате-
риалов — от породы древеси-
ны и состава клеевых компо-
нентов до условий хранения 
и перевозки нашей фане-
ры, — пояснил Михаил Чистя-
ков. — Мы искренне убежде-
ны в том, что в деле изготов-
ления экологичной мебели 
очень важно ответствен-
ное производство на всех его 
стадиях.
Дизайнеры уверены, что 
представленные на выставке 
образцы станут не просто вы-
ражением их творческой мыс-
ли, но и привлекут покупате-
лей к природным материалам 
в повседневной жизни, что 
сподвигнет покупателей отка-
заться от пластика в этой сфе-
ре жизни.
— Такая тенденция уже четко 
заметна в Москве, — отметил 
Родион Соснов. — Вообще это 
общемировой тренд, и у нас 
он проявляется хоть и с опоз-
данием, но уже вполне ощути-
мо. Люди все чаще проверяют 
состав покупаемых товаров 
и отказываются от них, если 
внутри содержатся какие-то 
вредные вещества. И наш под-
ход к работе отличается до-
тошностью: мы производим 
свою мебель исключительно 
из местной фанеры. Мы дела-

ем так потому, что это дает 
возможность развивать мест-
ный бизнес, и это наш вклад 
в поддержку экономики на-
шей страны, а во-вторых, так 
мы можем отказаться от длин-
ных схем перевозок и умень-
шить выбросы в атмосферу от 
транспорта.
Акцент на «природность» 
диктует и определенную эсте-
тику мебели от Чистякова 
и Соснова: акценты намерен-
но ставятся на слоистой 

структуре фанеры 
и на теплоте и так-
тильности древес-
ных поверхностей. 
Все это вместе 
должно создавать 
ощущение особого 
уюта и надежно-

сти, так как мебель из высоко-
классной фанеры долговечна 
и экологична. Михаил и Роди-
он считают, что за их идеями 
будущее, а натуральная ме-
бель со временем придет 
в каждый дом.
Причем никаких трудностей 
это вызвать не должно: по сло-
вам дизайнеров, они с самого 
начала продумывали техно-
логические аспекты произ-
водства и совершенствовали 
свои идеи в течение трех лет. 
А сейчас в качестве соавторов 
они уже ведут полноценный 
производственный проект 
и поставляют натуральную 
мебель на заказ.
Выставка «Придумали и сде-
лали» продлится до 31 авгу-
ста. Она открывает в музее 
целую серию таких экспози-
ций, посвященных современ-
ному дизайну.
Уверенность в высоком каче-
стве своих изделий и в их при-
годности к хозяйственному 
употреблению у Михаила 
и Родиона подтверждается 
личным опытом. Шкафы, све-
тильники и табуреты соб-
ственного производства они 
испробовали на себе и своих 
близких в собственных домах 
и квартирах, а опыт этот был 
признан всеми участниками 
вполне удачным.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
edit@vm.ru

Вчера во Всероссийском музее декоративно-
прикладного и народного искусства открылась 
выставка «Придумали и сделали», которая 
показывает новые веяния на рынке мебели 
в сегменте экологически чистой продукции.

Вчера 15:26 Художники Родион Соснов и Михаил Чистяков 
(слева направо) около экспонатов выставки

Военных строителей встретил 
почетный караул 
Мероприятие прошло в Обще-
ственной палате России. Со-
трудников строительного 
комплекса наградили грамо-
тами и медалями за вклад 
в укрепление боевого потен-
циала Вооруженных сил и за 
создание социально значи-
мых для страны объектов, 
в том числе в сфере 
здравоохранения. 
Особое внимание 
уделили тем, кто 
во время панде-
мии помогал стро-
ить по всей стране 
госпитали для 
больных коронавирусом. 
— Многие из наших сотрудни-
ков положили собственную 
жизнь на то, чтобы выполнить 
задачу в максимально корот-
кие сроки и обеспечить безо-
пасность граждан нашей Ро-
дины. Нам приходилось рабо-
тать в тяжелейших условиях, 
однако мы справились со все-
ми трудностями и гордимся 
достижениями наших сотруд-
ников-героев, которых мы се-
годня вспоминаем и честву-
ем, — отметил зампредседа-
теля Общественного совета 
и член Общественной палаты 
РФ Александр Каньшин.

Награждение сотрудников 
прошло в торжественной об-
становке с присутствием роты 
Почетного караула — одним 
из элитных подразделений Во-
оруженных сил России. Среди 
тех, кто получил награды, бы-
ли и ветераны военно-строи-
тельного комплекса. 

— Мы безумно гор-
ды результатами 
работы нынешне-
го поколения воен-
ных строителей. 
Одним из самых 
знаковых объек-
тов, на мой взгляд, 

является Главный храм Воору-
женных сил России в парке 
«Патриот». Это вершина ин-
женерного искусства, так как 
построить здание подобного 
масштаба всего за год — зада-
ча не из простых. Но наши со-
трудники справились с ней на 
отлично. Очень приятно, что 
теперь каждый может оце-
нить этот грандиозный архи-
тектурный объект. Я верю, 
что это только начало для на-
шей страны, — отметил гене-
рал-лейтенант в отставке 
Алексей Макарычев.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА 
edit@vm.ru 

Вчера, в День военного строителя, лучшим 
представителям этой отрасли вручили 
заслуженные награды. 

доброе дело

знай наших

среда обитания

китай близко

Вчера 15:37 Заслуженный стоматолог России Геннадий Сорокоумов нашел в Российской государственной библиотеке экземпляр 
газеты «ВМ» за 1987 год, где опубликовано его фото, сделанное во время старта эстафеты на призы издания

наш век

история
Первая эстафета на призы газеты «Вечерняя Москва» прошла 14 июня 1927 года. Впослед-
ствии все старты проводились в мае. Длина забега всегда равнялась 11 километрам. 
Для проведения соревнований власти Москвы на один день полностью перекрывали дви-
жение автомобильного транспорта по Садовому кольцу. Переходящим призом был Сере-
бряный ларец, который купил инициатор проведения забегов — журналист Герман Колод-
ный. Проведение эстафеты не прерывалось даже в годы Великой Отечественной войны. 
После 2000 года газета перестала принимать участие в организации этих забегов.

традиции
В 15-й день первого месяца по лунному календарю в Китае 
отмечают День фонарей. Жители Поднебесной зажигают 
круглые традиционные фонарики разных форм и запуска-
ют их на воду, в небо, украшают ими дома и улицы. Торже-
ство сопровождается традиционной китайской музыкой, 
которую исполняют музыканты на улицах городов.

Идеальная жизнь 
для хвостатых
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Тема для научной деятельности 
нашлась во время практики

С Лыткаринским заводом оп-
тического стекла Бауманка со-
трудничает давно. Там разра-
батывают, осваивают и внед-
ряют технологии по созданию 
материалов для научных при-
боров и изделий космической, 
астрономической и лазерной 
оптики. В вузовской лаборато-
рии есть техника с завода, по-
хожая на ту, что используется 
на производстве. Поэтому 
в университете они могут по-
лучить навыки работы с обо-
рудованием. 
Студентка Валерия Фролова, 
перешедшая на четвертый 
курс, садится за микроскоп. 
Он помогает оценить неодно-
родность заготовок после от-
лива стекла. Девушка, прохо-
дя практику, смогла найти 
интересующее ее направле-
ние, которое станет темой ее 
дипломной работы.
— К оптическим изделиям 
сейчас предъявляются боль-
шие требования по шерохова-
тости. Чем она меньше, тем 
качественнее будет продукт, 
будь то камера на телефоне 
или линза для телескопа или 
космических объектов, — го-
ворит девушка.
Поэтому главной ее задачей 
на следующий учебный год 
будет изучение факторов, 
влияющих на шероховатость. 
Например, она зависит от ис-

пользуемых составов и их кис-
лотности.
— Производственную прак-
тику мы должны были пройти 
еще в прошлом году, но из-за 
коронавируса прошли ее дис-
танционно. Я очень хотела по-
пасть на завод и посмотреть 
на производство своими гла-
зами. Мне казалось, что там 
будет старая техника, но была 
приятно удивлена, увидев со-
временные станки и маши-
ны, — добавила Валерия.
Преподаватель кафедры «Ла-
зерные и оптико-электрон-
ные системы» МГТУ имени 
Баумана, организатор прак-
тики Дмитрий Денисов отме-
чает, что в этом году 18 сту-

дентов пройдут практику на 
заводе. 
— Каждый получил в начале 
индивидуальное техническое 
задание — деталь, которую 
там производят. И студенты 
должны пройти весь путь ее 
создания, от заготовки до ко-
нечного продукта, — говорит 
Дмитрий Денисов. — Это по-
могает заинтересовать ребят 
в поступлении в целевую 
аспирантуру.
А еще бауманцам провели экс-
курсию по всем цехам Лытка-
ринского завода. Во время 
такого знакомства с произ-
водством студент Исмагил Га-
фаров заинтересовался кос-
мической оптикой.

— Устройства с оптическими 
приборами помогают прово-
дить съемку Земли с орби-
ты, находить полезные иско-
паемые и видеть передви-
жение людей, — отмечает Га-
фаров.
Но студенты Бауманки не 
единственные, кто проходит 
практику на интересных про-
изводствах. Учащиеся Мо-
сковского авиационного ин-
ститута получили возмож-
ность поработать на несколь-
ких предприятиях, входящих 
в Госкорпорацию «Роскос-
мос». Там будущие конструк-
торы смогли проследить всю 
производственную цепочку 
от сварки до сборки изделий.

Студенты Тимирязевской ака-
демии на лето отправились на 
практику в Крым, Нидерлан-
ды и Германию, Московского 
энергетического института — 
в Абхазию, а курсанты Акаде-
мии водного транспорта из 
университета транспорта ста-
ли частью команды парусни-
ка «Херсонес».
— Каждый практикант полу-
чает свое задание на день, вы-
полняя работу матросов. На 
корабле они живут по очень 
строгому графику. А еще сту-
денты прошли посвящение 
в моряки, — рассказали 
в пресс-службе университета.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Цифровые сервисы помогут 
привлечь горожан к спорту
Вчера представители сто-
личной власти и бизнеса об-
судили перспективы разви-
тия цифровых сервисов 
в сфере спорта.

Одной из тем обсуждения на 
встрече стала проблема, как 
можно увеличить вовлечен-
ность горожан в занятия фи-
зической культурой и спор-
том. По мнению руководите-
ля проектов управления по 
сопровождению проектов 
развития цифровых техноло-
гий в сферах культуры, пред-
принимательства и иннова-
ционного развития Департа-
мента информационных тех-
нологий Москвы Дмитрия 
Чекушкина, в первую оче-
редь предпринимателям сто-
ит активно заняться популя-
ризацией цифровых сервисов 
в этой сфере.
— Спорт в столице развивает-
ся. Это заметно. И мы поддер-
живаем все начинания пред-

принимателей и власти, — 
сказал Дмитрий Чекушкин. — 
Наша цель — интеграция 
любых приложений в одну 
платформу, где можно будет 
найти все, что необходимо 
для спортсменов. 
Успешные примеры внедре-
ния современных цифровых 
технологий в Москве имеют-
ся. В столице создали агрега-
тор, с помощью которого го-
рожане могут выбрать новое 
интересное направление за-
нятий, получить рекоменда-
ции для тренировок, позвать 
друга на пробежку, познако-
миться с единомышленника-
ми и многое другое. К тому 
же для пользователей прило-
жения действует программа 
лояльности: они могут ко-
пить баллы, которые впо-
следствии можно потратить 
на покупки в 1500 разных ма-
газинах-партнерах.
ДИНАРА КАФИСКИНА
d.kafi skina@vm.ru

ЮРИЙ НАКОНЕЧНЫЙ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
РОССИЙСКОГО ПРОФСОЮЗА СТУДЕНТОВ
Прохождение производствен-
ной практики — занятие ги-
перважное. Я бы даже сказал, 
что ее нужно проходить 
не только летом, но и в течение 
года. Это поможет студентам 
лучше погрузиться в работу, 
которая им предстоит после 
окончания вуза. Кстати, в не-
которых учреждениях для это-
го создают лаборатории с обо-
рудованием, не отличающим-
ся от того, что находится 
на производстве. Это помогает 
и в профориентации. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера для сту-
дентов МГТУ 
имени Баумана 
прошел день 
производствен-
ной практики 
на оптическом 
заводе. Эта ра-
бота помогла 
получить полез-
ные для профес-
сии навыки. 

образование

17 августа 12:04 Студентка МГТУ имени Баумана Валерия Фролова под микроскопом осматривает стеклянные заготовки на однородность 
Точно за таким же устройством она проходит производственную практику на Лыткаринском заводе оптического стекла 

Главная награда — 
счастливые семьи
История «Берегини» нача-
лась ровно 25 лет назад, ког-
да отделение помощи семье 
и детям центра социального 
обслуживания стало отдель-
ным семейным центром. 
Первые подопечные центра 
давно уже повзрослели, вос-
питывают своих детей и да-
же внуков. Вчера о значимых 
достижениях центра, кол-
лективе и вдохновении «ВМ» 
рассказала директор учреж-
дения Ольга Алексеева
(на фото).

Ольга Александровна, как вы 
оцениваете пройденный путь 
и что считаете главными до-
стижениями?
Наш семейный центр был 
одним из первых в городе 
и долгое время единствен-
ным в Южном округе Мо-
сквы. В то время центр оказы-
вал услуги жителям только 
одного района — Нагатино-
Садовники, а сейчас на обслу-
живании в центре состоят 
около 3,5 тысячи москвичей 
из восьми районов 
Южного админи-
стративного окру-
га города Москвы. 
Безусловно, к на-
шим достижениям 
отношу то, что се-
годня семейный 
центр «Берегиня» 
имеет три филиала 
и нашим внимани-
ем охвачено боль-
шое количество 
семей. Нашей гор-
достью и отдуши-
ной считаем семейные клу-
бы, направленные на сохра-
нение и укрепление инсти-
тута семьи, восстановление 
детско-родительских отноше-
ний и профилактику семей-
ного неблагополучия. Пер-
вый клуб для многодетных 
и одиноких мам начал свою 
работу в 1998 году. За это вре-
мя накоплен огромный опыт. 
Я думаю, что такое успешное 
развитие говорит о том, что 
мы нужны людям. 
Чем, на ваш взгляд, «Береги-
ня» отличается от других се-
мейных центров? 
У всех семейных центров Мо-
сквы схожие задачи. Поэтому 
говорить о том, что мы карди-
нально отличаемся от коллег, 
я не могу. Но меня радует, что 
сейчас наш центр узнаваем, 
у него хороший имидж, поло-
жительная репутация. Огля-
дываясь назад, мы еще раз 
убеждаемся, что были рас-
ставлены верные приоритеты. 
Профессионализм наших со-
трудников, ответственность 
и любовь к общему делу при-
вели к тому, что семьи нашего 
округа, находящиеся в труд-
ной жизненной ситуации, 
в социально опасном положе-
нии, знают, что могут обра-
титься к нам с любой пробле-
мой, и главное — получить 
помощь и поддержку. Мы на-
ходимся с ними в тесном кон-
такте, есть семьи, с которыми 
работаем много лет. 
Работа действительно трудная, 
требующая больших душевных 
затрат. Что вас вдохновляет? 
Работа вдохновляет, когда ви-
дишь результат, понимаешь, 
что реально смог кому-то по-
мочь. Помню, как два года на-
зад к нам обратилась женщи-
на, которая одна воспитывала 
сына. Под влиянием улицы 
и дурного окружения подро-
сток начал употреблять за-
прещенные препараты. Мать 
понимала, что теряет своего 

ребенка, но самостоятельно 
справиться с бедой не могла: 
мальчик отказывался от об-
щения, воспринимал все 
в штыки. Наши психологи 
и специалисты смогли найти 
к подростку подход, Максим 
регулярно посещал нарколо-
га, психолога, стал активным 
участником всех наших меро-
приятий. Летом осваивал спе-
циальность спасателя в он-
лайн-лагере «ПРОгероев». 
Сейчас он снят с учета в нар-
кологическом центре. Недав-
но мама поделилась радо-
стью: Максим после 9-го клас-

са поступил в колледж. Вот 
ради таких историй мы и ра-
ботаем, это для нас — самая 
большая награда.
Чему вы научились за годы ра-
боты в семейном центре?
Я пришла сюда молодой де-
вушкой, и вся моя профессио-
нальная жизнь связана с «Бе-
региней». Здесь взрослела, 
набиралась опыта, мудрости. 
Считаю, что нужно постоянно 
чему-то учиться. Чтобы заин-
тересовывать, необходимо 
и самой идти в ногу со време-
нем, быстро адаптироваться 
к меняющимся условиям 
и внедрять новые формы ра-
боты с семьями. Мы всегда 
в поиске новых технологий, 
проектов, методик и про-
грамм. В этом году разработа-
ли уникальную программу 
социализации подростков 
«Сверстники». Через интерак-
тивные занятия, коллектив-
ные походы, экскурсии детям 
прививается иммунитет к не-
гативным воздействиям соци-
ума. Мы стараемся, чтобы де-
тям у нас было тепло и уютно. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Мы постоянно 
внедряем новые 
технологии, 
методики 
и программы

досье
Ольга Александровна 
Алексеева окончила Мо-
сковский авиационный 
технологический инсти-
тут им. Циолковского. 
Получила допобразова-
ние в Московском госу-
дарственном социаль-
ном университете и Ин-
ституте переподготовки 
и повышения квалифи-
кации руководящих ка-
дров и специалистов си-
стемы соцзащиты насе-
ления Москвы. Награж-
дена благодарностью 
мэра города Москвы.

Пожар потушили, пострадавших спасли
Вчера в общежитии Россий-
ского государственного гу-
манитарного университета 
на Кировоградской улице 
прошли плановые пожарные 
учения. В них приняли уча-
стие пожарно-спасательные 
части (ПСЧ) Южного округа.

Ровно в 11 часов в общежитии 
начинает звучать пожарная 
тревога. Так начинается пла-
новая тренировка перед нача-
лом нового учебного года. 
Из окна седьмого этажа начи-
нает валить едкий, практиче-
ский черный дым. Даже стоя 
на улице, можно закашлять, 
когда он попадает в легкие. По 
легенде на седьмом этаже 
произошло короткое замыка-
ние, из-за которого загоре-
лись вещи и мебель. Охрана 
общежития сразу же присту-
пает к эвакуации ребят и со-
трудников, а вдалеке слышит-
ся сирена пожарной машины. 
На территорию заезжают 32-е 
и 106-е подразделения пожар-

ных. Из машин выпрыгивают 
спасатели и сразу начинают 
работу по нескольким направ-
лениям.
— Помогите! — кричит «по-
страдавший» Иван Ташка, ко-
торый по легенде оказался от-
резан от путей эвакуации 

и никак не может выбраться 
из здания. 
Для его спасения пожарные 
используют автолестницу, 
поднимая кабину до нужного 
этажа за считаные секунды.
А территория перед зданием 
постепенно заполняется людь-

ми. Происходит перекличка. 
Сотрудники не досчитались 
двух человек, и два звена от-
правляются на их поиски, не-
смотря на дым и вой сигнали-
зации. Найденных «постра-
давших» — Юрия Котелевско-
го и Полину Окуневу — выносят 
на мягких носилках.
— Мы называем их волоку-
ши, — объясняет заместитель 
начальника 106-й пожарно-
спасательной части, майор 
внутренней службы Влади-
мир Сатанцов. — Обычно, 
чтобы вынести пострадав-
ших, нужно четыре человека. 
Но сегодня у нас в звене их 
трое. То есть даже в мини-
мальном количестве получи-
лось справиться с задачей.
«Пострадавшие» попадают 
в руки заведующего медицин-
ским пунктом РГГУ Вадима 
Трещалина, который накла-
дывает им повязки. 
Тренировка прошла успешно.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru
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Вчера 11:48 Начальник караула Роман Ефремов (на заднем 
плане) и старшие пожарные Максим Иванов (слева) 
и Павел Олейник эвакуируют «пострадавшего» из здания
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Сезонный труд. Требуются 
репетиторы и садовники

Количество вакансий стало 
больше, а число откликов на 
них от релевантных кандида-
тов — меньше. Об этом рас-
сказала HR-консультант Зу-
лия Лоикова. По данным ис-
следования крупного сервиса 
по поиску работы, в июне это-
го года количество вакансий 
во всех профессиональных об-
ластях увеличилось на 3 про-
цента, а вот резюме стало 
меньше на 4 процента. 
— Началось все с марта этого 
года. Индекс количества ва-
кансий и соискателей начал 
падать. Даже те, кто отклика-
ется, не приходят в итоге на со-
беседования, причем это каса-
ется даже крупных компаний 
с высоким рейтингом. Это 
можно объяснить тем, что 
люди устали. И в итоге выби-
рают проектную, временную 
работу на пару месяцев, а не 
долгосрочную перспективу, — 
рассказала Зулия Лоикова. 
Этому способствует рынок 
труда — предложений на про-
ектную и временную работу 
в этом году было немало. По 
данным столичного Центра 
занятости населения, в агре-
гированной базе вакансий 
и крупных сайтов по подбору 
персонала на это лето москви-
чам доступно 13 тысяч сезон-
ных предложений. 
— Наибольшее количество ва-
кансий на сезонную занятость 
есть для репетиторов и воспи-
тателей — более 4 тысяч пози-
ций со средней зарплатой 
83 тысячи рублей. Второе ме-
сто в рейтинге занимают про-
моутеры в сфере продаж — 
почти 2,5 тысячи предложе-
ний. Предлагаемая зарпла-
та — 74 тысячи рублей. Тройку 

лидеров закрывают садовни-
ки, озеленители и рабочие 
парков. Их средняя зарплата 
составляет порядка 42 тысяч 
рублей, а количество вакан-
сий превышает 450 пози-
ций, — рассказал директор 
центра занятости населения 
«Моя работа» Роман Шкут.

В этом году спрос на сезонные 
вакансии выше, чем в про-
шлом, 2020-м, отметила руко-
водитель молодежного на-
правления портала по поиску 
работы Ирина Святицкая. По 
словам эксперта, в пандемий-
ном 2020-м на рынке сезон-
ной работы было затишье. 

— В этом году в столице вновь 
открылись парки, спортивные 
площадки, летние веранды, 
снова начали работать речные 
трамвайчики, то есть появи-
лись и новые рабочие места. 
Популярна для подработок 
и туристическая отрасль. 
В этом году число туристов 

в столице ожидае-
мо стало больше, 
чем в 2020-м. По-
этому вновь стали 
популярными ва-
кансии экскурсо-
водов, — расска-
зала Ирина Свя-
тицкая. 
Этим летом осла-
били коронавирус-
ные ограничения 
и на российских 
курортах. Это при-
вело к увеличению 

вакансий в кафе, ресторанах.
— Спрос на официантов кафе 
и ресторанов в курортных го-
родах увеличился на 10–
15 процентов. Сезон там на-
чался с конца апреля и прод-
лится до конца октября. 
В остальное время там вновь 
будет затишье, а потому рабо-

тодатели не будут держать лю-
дей, когда нет туристов. Поэто-
му многие москвичи поехали 
туда на лето. В вакансиях пред-
лагали занятость по графику 
2/2. Эти условия привлекли 
многих представителей моло-
дежи: можно не только рабо-
тать, но и отдыхать, — отметил 
президент портала по поиску 
работы Алексей Захаров. 
А по окончании сезона в сере-
дине осени эксперты предпо-
лагают, что часть людей пере-
йдет на обычную занятость: 
встанут за кассы супермарке-
тов, будут работать операто-
рами кол-центра или разнос-
чиками еды в курьерской фор-
ме. А те, кто захочет и дальше 
заниматься сезонной рабо-
той, отправятся на юг России 
собирать урожай. 
— К зиме вновь возрастет 
спрос на сезонную работу, — 
отметил Алексей Захаров. — 
В 2020 году вакансии Деда 
Мороза, например, или Сне-
гурочки были неактуальны 
из-за пандемии. В этом году 
ожидается рост спроса. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

3 августа 14:38 Москвичка Татьяна Невзорова продает арбузы на одном из столичных развалов. Такая сезонная работа очень 
востребована в августе и приносит девушке приличный заработок

На рынке труда 
наблюдается 
спад, сообщи-
ла «ВМ» HR-
консультант 
Зулия Лоикова. 
Корреспондент 
«ВМ» выяснила, 
как это отрази-
лось на сезон-
ном рынке ва-
кансий.

Затопленные дворы 
и аренда жилья
Повлияют ли события 
в Афганистане 
на экономику столицы 
и России в целом? 
ЮРИЙ МОСКОВСКИЙ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИССИИ 
ПО МИГРАЦИОННОЙ ПОЛИТИКЕ СОВЕТА 
ПО ДЕЛАМ НАЦИОНАЛЬНОСТЕЙ 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ МОСКВЫ 

События в Афганистане не 
окажут никакого влияния на 
Россию. Ни на товарооборот, 
ни на рынок труда, ни на эко-
номику Москвы и страны в це-
лом. Дело в том, что потоки бе-
женцев в нашу страну будут 
мизерные. Россия не привле-
кательна для них, у нас низкие 
соцвыплаты для этой катего-
рии людей. Да и в целом статус 
беженца в нашей стране есть 
менее чем у 500 людей. Афган-
цам выгоднее выбрать для 
жизни другие стра-
ны, куда ближе 
и дешевле лететь. 
Это же политиче-
ские мигранты, 
а не экономиче-
ские. В России им 
даже толком на ра-
боту не устроиться 
без знания языка. 
Поэтому беженцы 
могут использо-
вать Москву или другие города 
нашей страны как транзитную 
зону, но не как место для ко-
нечной миграции. 

Сейчас есть такая 
тенденция, что торговые 
сети укрупняются за счет 
слияния нескольких 
продовольственных 
сетей. Не вызовет ли это 
монополию на рынке 
и повышения цен? 
ВЛАДИМИР ШИШКИН
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ГИЛЬДИИ ПРЕДПРИЯТИЙ ТОРГОВЛИ 
И УСЛУГ МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ 

Бояться монополии в этой 
сфере не стоит. За этим вни-
мательно следят сотрудники 
Федеральной антимонополь-
ной службы. Кроме того, бо-
яться торговых сетей не стоит. 
В них цены на порядок ниже, 
чем в одиночных магазинах 
и даже на рынках. Даже там, 
где якобы производители тор-
гуют напрямую, за продукты 
вы заплатите больше. Поэто-
му совершенно нет смысла 
беспокоиться о слиянии тор-
говых сетей. Тем более каждая 
сеть нацелена на «своего» по-
купателя. Даже если они объе-
диняются, в сети остаются ма-
газины для разных социаль-
ных групп. А насчет необосно-
ванных цен... Понимаете, 
у нас предложение определя-
ет рынок. И у нас рыночная 
экономика, а не плановая. 
Я как продавец могу поста-
вить цену в 30 рублей, а кто-то 
может продавать за 8. Это их 
дело. Государство может ре-
гулировать цены на «продук-
товую корзину». Если власти 
хотят, чтобы она была де-
шевле, они принимают меры. 
Но не запрещают, а стимули-
руют или компенсируют поте-
ри производителям или ре-
тейлерам. 

Как не попасться 
на удочку мошенников, 
сдавая или снимая 
квартиру в сезон?
ОЛЬГА ВЛАСОВА
ЧЛЕН НАЦИОНАЛЬНОГО СОВЕТА 
РОССИЙСКОЙ ГИЛЬДИИ РИЕЛТОРОВ 

Конечно, надежнее всего это 
сделать с помощью риелторов 
или специальных агентств. 
Другое дело, если сдача 
и аренда происходит между 
физическими лицами. Сей-
час, конечно, у людей с фи-
нансами сложно, а значит, 
процветает мошенничество. 
Поэтому лучше соблюсти не-

сколько обязательных усло-
вий. Во-первых, проверить до-
кументы. Понятно, что если 
это профессиональные мо-
шенники, то у них могут быть 
поддельные паспорта. Но они 
чаще встречаются в сфере 
купли-продажи. При аренде 
шанс наткнуться на них на-
много реже. Собственник 
обязан подтвердить, что он 
именно собственник. Просто 
прописка не дает гарантии. 
Только собственник имеет 
право распоряжаться недви-
жимостью. У иностранцев, ко-
торые снимают жилье, обяза-
тельно нужно проверить до-
кументы. Если с ними не все 
в порядке, то потом могут воз-
никнуть проблемы. Если жи-
лье снимается для сезонной 
работы или учебы, лучше, 

если у человека бу-
дет поручитель. 
Второе — обяза-
тельно составьте 
договор. В нем 
пропишите все, 
что есть в кварти-
ре, включая цен-
ные вещи, и то, как 
в случае порчи 
имущества будет 
решаться ситуа-

ция. Если этого не сделать, то 
при поломке сантехники или, 
например, при разрисован-
ных стенах люди могут просто 
выехать из квартиры и оста-
вить вас все это разгребать. 
Конечно, доказать можно, но 
это будет очень долгий и доро-
гой процесс. 

Близится сезон дождей. 
Как удостовериться, 
что квартиры и дома 
к нему готовы? И кого 
привлекать, если 
окажется, что ливневка 
не работает и территорию 
двора или подъезда 
затапливает?
ВЕРА МОСКВИНА
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ГИЛЬДИИ УПРАВЛЯЮЩИХ КОМПАНИЙ 
В ЖИЛИЩНОКОММУНАЛЬНОМ 
ХОЗЯЙСТВЕ 

В многоквартирных домах 
(МКД) в июле по правилам 
Москвы все дома осматривает 
жилищная инспекция. Проис-
ходит это ежегодно в рамках 
подготовки к зимнему сезону. 
Это значит, что проверяют си-
стемы, все радиаторы опрес-
совывают. В том числе прове-
ряют ливневки и подтвержда-
ют специальными актами 
и документами. Дома к зиме 
начинают готовить сразу по-
сле отопительного сезона. Но 
бывает, что во время сильных 
дождей все равно образуются 
подтопления около подъездов 
или на дворовых территори-
ях. У нас были случаи, когда 
разуклонка кровли (придание 
крыше оптимального уклона 
для стока воды. — «ВМ») была 
сделана неверно. Она вела 
прямо к подъезду, из-за чего 
вода подтапливала вход в дом. 
В Москве мы наблюдали такое 
в некоторых дворах. Если 
вдруг вы замечаете, что у дома 
собирается вода и никуда не 
уходит или двор превратился 
в «российскую Венецию», сра-
зу же обращайтесь в ГБУ «Жи-
лищник». Именно они отвеча-
ют за дворовую территорию. 
Управляющая компания смо-
жет прочистить ливневки, 
убрать листву и мусор, ко-
торый мешает свободному 
проходу воды. Но если они не 
реагируют на проблему или 
случилась из ряда вон выходя-
щая ситуация, стоит обра-
титься в жилищную инспек-
цию. Заявку можно подать он-
лайн за пару минут на сайте 
ведомства.

ЮЛИЯ ПАНОВА
ВЕРОНИКА УШАКОВА
edit@vm.ru

Экспортный потенциал растет быстрыми темпами
В Ассоциации предприятий 
кондитерской промышлен-
ности «Асконд» считают, что 
в 2021 году Россия опередит 
Швейцарию по объему экс-
порта шоколада и кондитер-
ских изделий. 

По данным ассоциации, в пер-
вом квартале 2021 года экс-
порт шоколада увеличился на 
18,6 процента по сравнению 
с аналогичным периодом про-
шлого года. Выросла и общая 
стоимость поставок за ру-
беж — на 11,8 процента. Экс-
перты «Асконд» ожидают, что 
такими темпами российские 
производители опередят 
швейцарских коллег. 
— Многие страны защищают 
свои внутренние рынки, соз-
давая сложности для ино-
странных производителей 
кондитерских изделий, — го-
ворит исполнительный ди-
ректор «Асконд» Вячеслав 
Лашманкин. — Поэтому даль-
нейший рост интереса к рос-
сийскому шоколаду будет 
сложно обеспечить и поддер-
жать только силами предпри-
ятий отрасли. 
По его словам, Россия сможет 
опередить по экспорту шоко-

лада не только Швейцарию, 
которая занимает девятое ме-
сто в мировом рейтинге, но 
и страну, находящуюся в этом 
списке на строчку выше, — 
Великобританию. Для этого 
российским производителям 
необходимо объединить уси-
лия. Не лишней будет и адрес-
ная господдержка.
Директор Научного исследо-
вательского института каче-
ства, безопасности и техноло-
гий специализированных пи-
щевых продуктов РЭУ имени 
Плеханова Татьяна Савенкова 
считает, что такие показатели 
вполне ожидаемы. Ведь рос-
сийский шоколад имеет высо-
кие вкусовые показатели и по 
составу не уступает иностран-
ным конкурентам.
— Шоколад, выпускаемый 
в России и поставляемый на 
экспорт, производится в соот-
ветствии с требованиями 
межгосударственного ГОСТа, 
который согласован с евро-
пейским законодательст-
вом, — говорит Савенкова.
По ее словам, основное сырье 
для шоколада — какао-бобы. 
Именно они оказывают суще-
ственное влияние на потреби-
тельские и вкусовые свойства 

шоколада. Их российские 
и европейские производители 
закупают в других странах. 
— Поэтому с точки зрения ис-
пользуемого сырья отече-
ственные и зарубежные про-
изводители находятся при-
близительно в равных услови-
ях: какао-бобы не растут ни 
в Европе, ни в России. Шоко-
лад выпускают на однотип-
ном оборудовании, однако су-
ществуют различия в приме-
няемых технологиях, рецеп-
туре. Отличается и логистика 
поставок, — отметила Татья-
на Савенкова. 
Ожидают увеличения экспор-
та в сезоне 2021–2022 годов 
и производители масложиро-
вой продукции. Поставки уве-
личатся почти на один милли-
он тонн.
— Рекордной будет и выруч-
ка, за счет того, что вывозится 
не сырье, а готовая продук-
ция — подсолнечное масло, 
майонез, маргарин, соусы. Та-
кие рекордные показатели 
связаны с увеличением произ-
водства масличных культур 
в этом году, — говорит испол-
нительный директор Масло-
жирового союза России Миха-
ил Мальцев. 

По его словам, на руку произ-
водителям сыграли государ-
ственные меры по предотвра-
щению вывоза масличного 
сырья. Теперь оно перераба-
тывается только отечествен-
ными производителями. 
По данным Федерального 
центра развития экспорта 
«Агроэкспорт» при Министер-
стве сельского хозяйства РФ, 
основным покупателем рос-
сийской масложировой про-
дукции в первые шесть меся-
цев 2021 года стала Турция. 
За шесть месяцев поставки 
в эту страну выросли на 
16 процентов и составили око-
ло 780 тысяч тонн.
— Но лидеры-покупатели бы-
стро меняются, объемы про-
даж зависят от многих факто-
ров рынка. Сейчас это Турция, 
но во втором полугодии мо-
жет лидировать другая стра-
на, — отметил Мальцев. 
Эксперт добавил, что экспорт 
снизился лишь на подсолнеч-
ник и сою. Это связано с умень-
шением урожая на 12 процен-
тов. Первоочередная задача 
сейчас — обеспечить внутрен-
ний рынок. 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

ИРИНА ЖУКОВСКАЯ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ПО ТРУДУ 
И СОЦИАЛЬНОЙ ПОЛИТИКЕ 
МОСКОВСКОЙ ТОРГОВОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ 

В 2019 году летом сезонными 
были 40 процентов вакансий. 
В 2020 году предложений 
и спроса на сезонную работу 
было мало. В этом году стати-
стика снова приблизилась 
к 2019-му. Многие москвичи 
летом срываются с обычных 
работ, чтобы заработать день-
ги. Потому что сезонная рабо-
та нужна заказчику здесь 
и сейчас. Поэтому и платят 
за нее сразу. И заработок у та-
ких соискателей на первом 
месте. В первой декаде октя-
бря летний сезон закончится. 
В Москве в это время начнутся 
ремонт дорог и работы по бла-
гоустройству. Но прогнозы 
на эту осень делать пока 
сложно. Все зависит от того, 
будут ли усилены коронави-
русные ограничения. Если нет, 
то спрос на временную работу 
осенью может вернуться 
на уровни 2019 года. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Люди устали 
и выбирают 
проектную 
работу на пару 
месяцев

работа 

прогнозы

Вчера Минтруд предложил изменить порядок информирования граждан о мерах соцподдержки. Россиян планируют оповещать по телефону. Сегодня на странице 
«Тенденции и прогнозы» корреспонденты «ВМ» выясняли, почему сезонный труд становится все более популярным, чем работа на окладе, и сможет ли Россия 
опередить Швейцарию по объему экспорта шоколада и кондитерских изделий. 

тенденции
794 18 895 24

миллиарда рублей инвести-
руют в проекты комплексно-
го развития территорий 
бывших столичных промзон, 
заявил мэр Москвы Сергей 
Собянин.

миллиардов рублей составила 
выручка российских онлайн-
кинотеатров в 2021 году. 
Это на 40 процентов выше, 
чем в первом полугодии 
2020-го.

тысяч упаковок различных 
средств для снижения веса 
на общую сумму 2,8 миллиарда 
рублей приобрели россияне 
за первые шесть месяцев 
2021 года. 

триллиона рублей составляет 
долг россиян по кредитам 
перед банками. Отмечается, 
что с начала 2021 года эта сум-
ма увеличилась на 2,4 трилли-
она рублей. 

Подготовила СЛУЖБА НОВОСТЕЙ edit@vm.ru

Авторынок 
ожидает 
расцвет
Автомобильный рынок при-
несет до 5 процентов прибы-
ли за текущий год, несмотря 
на зафиксированный ранее 
спад продаж, считает дирек-
тор маркетингового иссле-
довательского агентства 
Татьяна Арабаджи.

По данным международной 
консалтинговой компании, 
продажи новых легковых ав-
томобилей во всем мире со-
кратились на 6,3 процента по 
сравнению с 2020 годом. 
В июле во всем мире было 
продано 6 463 000 легковых 
автомобилей. 
Эксперты консалтинговой 
компании связывают миро-
вой спад с нехваткой элек-
тронных компонентов. Дефи-
цит полупроводников приво-
дит к сокращению запасов 
у дилеров и росту цен на авто.
— Российский рынок автомо-
билей тоже потерпел спад. 
Причины те же, — отметила 
Татьяна Арабаджи. — В про-
шлом году в июле кончился 
локдаун. Поэтому для продаж 
машин это был хороший ме-
сяц. По нашим прогнозам, со 
второй половины года ожида-
ются улучшения. Производ-
ство и в России, и в мире уже 
сейчас активно восстанавли-
вается. Поэтому мы можем 
прогнозировать, что закон-
чим этот год с прибылью, 
пусть и небольшой. За период 
с января по декабрь 2021 го-
да рынок может вырасти на 
5 процентов. 
Эксперты Ассоциации рос-
сийских автомобильных ди-
леров отметили, что за период 
с января по июль на рынке 
наб людался рост продаж. Они 
увеличились на 28,5 процен-
та. Поэтому эксперты увере-
ны: в будущем положитель-
ная динамика сохранится. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

коротко

Подключение 
многоквартирных 
домов к электросетям 
станет дешевле
Премьер-министр Рос-
сии Михаил Мишустин 
подписал постановле-
ние, согласно которому 
электросетевые органи-
зации должны протяги-
вать кабели к распреде-
лительным щитам. 
Ранее их проводили 
только до границы 
участка земли, на кото-
ром находится дом. Но-
вые правила сократят 
расходы застройщиков, 
следовательно, цены 
на жилье в новостройках 
снизятся.
■
Осенью будет 
выгоднее обменять 
доллары на золото
Доллары следует ме-
нять на золото, когда 
доходность американ-
ской валюты станет низ-
кой. Об этом рассказал 
аналитик по междуна-
родным рынкам Михаил 
Смирнов. По его прогно-
зу, это случится уже этой 
осенью. 
■
Урожай зерна 
ожидается богатый 
В этом году в стране со-
берут более 123 миллио-
на тонн зерна, прогнози-
рует генеральный ди-
ректор крупной анали-
тической аграрной 
компании Владимир Пе-
триченко. Он отметил, 
что это будет третий 
по величине урожай 
за последнее время. 
Однако, по словам экс-
перта, на стоимости хле-
ба это никак не отразит-
ся, ведь зерно составля-
ет всего 20 процен-
тов общего состава 
изделия.

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИ Мы продолжаем новую рубрику 
«О чем говорят?» В ней компетентные эксперты будут 
отвечать на самые актуальные вопросы, которые волну-
ют наших читателей. Если у вас есть вопросы, пишите 
на почту edit@vm.ru с пометкой «О чем говорят».

о чем 
говорят

Структура экспорта 
шоколадных 
изделий 
в 2020 году, %

По данным vc.ru

Страны СНГ

61,5

Европа

2,8

Другие

4,7
Восточная 
Азия

20,7

Ближний 
Восток

10,3
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Одной из самых известных частей, прошедших 
славный путь от Битвы за Москву до взятия Бер-
лина, была 4-я танковая, а впоследствии — 
1-я гвардейская танковая бригада. Ее еще на-
зывают иногда катуковской, потому что 
в 1941 году ее сформировал и ею командовал 
знаменитый советский полководец-танкист 
Михаил Ефремович Катуков. 

Танкисты 

Формировалась бригада в Ста-
линграде в августе 1941-го на 
основе остатков кадровой 15-й 
танковой дивизии, понесшей 
большие потери в боях на Укра-
ине. К бывалым танкистам до-
бавили новобранцев, и по плану 
бригада должна была воору-
жаться новыми на тот момент 
машинами — Т-34 и тяжелыми 
танками КВ. Новенькие КВ при-
бывали с Урала, а вот Т-34 под-
чиненные Катукова должны 
были получать прямо на ста-
линградском заводе. Времени 
на обучение людей было мало, и Катуков при-
нял необычное решение: он отправил своих 
танкистов в цеха завода — участвовать в сборке 
танков. Вместе с заводскими рабочими они со-
бирали свои собственные машины и заодно из-
учали их устройство во всех деталях. После 
формирования бригаду перебросили на мо-
сковское направление. Гитлеровцы в это время 
начали операцию «Тайфун» с целью захвата 
Москвы и уже в первые дни наступления смогли 
рассечь на части и окружить армии Брянского 
фронта, которым пришлось сражаться в «кот-
лах». Немецкая танковая группа Гудериана 
вместе с мотопехотой рванула через Брянск на 
Орел. Она должна была выйти к Москве через 
Орел — Мценск — Тулу. Дорога была открыта, 
наших войск на этом направлении не было. Со-
ветское командование срочно перебрасывало 
туда резервы, и первой к Орлу и Мценску вышла 
именно танковая бригада Катукова. В боях под 
Мценском ярко проявилось тактическое уме-
ние Катукова и его подчиненных: они уничто-
жали нацистов из засад, с полным взаимодей-
ствием танков, пехоты и артиллерии, умело со-
четая засады с обходными маневрами и ответ-
ными ударами по врагу. Такой стиль боя стал 
фирменной карточкой бригады. В результате 
потери бригады всегда были меньше, чем терял 
враг. Из-под Мценска бригаду перебросили под 
Волоколамск, где создалось угрожающее поло-
жение. Катуковцы и там проявили себя умелы-
ми и удачливыми бойцами. Настолько, что бри-
гада из 4-й танковой была переименована в 1-ю 
гвардейскую танковую. И уже в качестве гвар-
дии участвовала в нашем контрнаступлении 
и гнала нацистов от стен Москвы.
— В боях под Мценском и Москвой в бригаде 
Катукова родилось понятие советских танко-
вых асов, — рассказал военный историк Влади-
мир Сидоров. — Самым известным был Дми-
трий Лавриненко — на его счету 52 уничтожен-
ных вражеских танка. Он умудрялся бить нем-
цев не только из засад, но и в прямом встречном 
бою, используя маневренность своей тридцать-

четверки. К сожалению, во время контрнасту-
пления под Москвой Лавриненко погиб — уже 
после очередного боя был убит шальным оскол-
ком немецкой мины, когда вылез из танка 
и пошел с докладом к командиру. Зато почти до 
Берлина дошел в составе бригады другой тан-
ковый ас — Владимир Бочковский. В самом на-
чале штурма Берлина он был ранен и в сам го-
род не попал, встретив Победу в госпитале. На 
счету Бочковского 36 уничтоженных враже-
ских танков.
В начале апреля 1942 года бригада, дойдя 
в контр наступлении до Гжатска, была выведена 
с фронта на отдых и пополнение в Москву. Здесь 
же, в столице, танкисты получили новую техни-
ку и тренировались с ней на окраинах города. 
Затем бригаду перебросили под Липецк, где Ка-
туков, получивший за бои в Битве за Москву ге-
неральское звание, стал формировать 1-й тан-
ковый корпус. И хоть он уже не командовал 
бригадой лично, но включал ее в состав своих 
более крупных частей. Летом 1942 года подраз-
делениям бригады довелось воевать в составе 
1-го танкового корпуса на Брянском фронте — 
против северного фланга немецкого наступле-
ния «Блау», когда нацисты с румынами и вен-
грами рванулись к Ростову, Сталинграду и Ли-
пецку. Бригада сначала оборонялась, потом 
контратаковала, в результате Липецк мы удер-
жали, немцев к городу не пустили. Осенью 
1942-го Катуков сформировал уже 3-й механи-
зированный корпус и взял в него бригаду. Кор-
пус перевели на Калининский фронт, и он уча-
ствовал в Ржевско-Сычевской наступательной 
операции с ноября 1942-го по январь 1943 года. 
Бои шли в исключительно плохих погодных ус-

В год 80-летия с начала сражения «ВМ» продолжает рубрику «Битва за Москву». В истории Великой Отечественной войны битва за главный город страны была важной 
вехой, от стен столицы пошел отсчет наших крупных побед, приведших советский народ к водружению Красного Знамени Победы над Рейхстагом. 

Сегодня мы вспомним те части и тех воинов, чей боевой путь протянулся от советской до германской столицы.

Зима 1941–1942 года. Западный фронт. Герои Советского Союза Александр Федорович Бурда, Фрол Евстафьевич Столярчук, Евгений Алексеевич Луппов. 1-я гвардейская танковая бригада

Как столичные красноармейцы в жестоких боях брали самый важный оплот фашистов

От Москвы до Берлина
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В сражениях 
за главный город 
страны впервые 
ярко проявили 
себя советские 
танковые асы
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Дивизия пополнялась 
новобранцами из регионов

СЕРГЕЙ РАЗИН
КАНДИДАТ ИСТОРИЧЕСКИХ НАУК

Можно утверждать, что из первого фор-
мирования 1-й Московской дивизии 
доБерлина никто не дошел. Их же 
подВязьмой «покрошили», к сожалению. 
Но затем, чтобы саму идею ополчения 
неуничтожить — будто сформировали 
и за неделю всех потеряли, — наиболее 
уцелевшие части просто переформирова-
ли. От дивизии сохранялась вывеска, на-
звание, но туда вливался личный состав 

из Сибири, Средней 
Азии, с Дальнего Вос-
тока. То есть оттуда, 
откуда резервы под-
ходили. И вот они уже 
под старым названием 
дивизии шли в бой. 
По документам часть 
оставалась той же, 
но люди в ней уже бы-

ли другими. Я пытался проследить, кто 
из ополченцев дошел если не до Берлина, 
то хотя бы до конца войны. И не смог этого 
сделать. Нет таких данных. Однако пред-
приятия Ленинского района шефствовали 
над «своей» дивизией, постоянно присы-
лали в нее различные подарки бойцам, 
и тех, кого призывали в течение войны 
с Ленинского района столицы, прямо 
на уровне военкоматов и призывных 
пунктов предлагали направить именно 
в эту дивизию.

цитата

Время не имеет власти 
над величием всего, что мы 
пережили в войну. Человек, 
переживший однажды боль-
шие испытания и победив-
ший, будет всю жизнь потом 
черпать силы в этой победе.
ГЕОРГИЙ ЖУКОВ 18961974
МАРШАЛ СОВЕТСКОГО СОЮЗА

ловиях при сильном снеге и морозах — таких, 
что снабжение почти перестало работать. Не 
только наступающим, но и стоящим на одних 
и тех же позициях войскам приходилось сбра-
сывать продовольствие с самолетов, обозы 
пройти не могли. Люди натурально голодали, 
но все-таки выполняли задачи. Весной 1943-го 
вместе со всем корпусом бригада совершила 
марш на 400 километров на Северо-Западный 
фронт и начала участвовать в операции «По-
лярная Звезда» по освобождению Демянска 
и Ленинградской области. В это время Катуко-
ву приказали на основе 3-го мехкорпуса и 6-го 
танкового корпуса сформировать 1-ю танко-
вую армию. В нее вошла и бригада. 
В это время резко ухудшилась обстановка 
на юге — гитлеровцы провели контрнаступле-
ние под Харьковом и теснили наши части, вы-
рвавшиеся было вперед после Сталинграда. Ар-
мию форсированным темпом перебросили 
в Харьковскую область, где она участвовала 
в остановке немецкого контрнаступления 
в районе станции Лозовая. В результате тех 
боев сложилась линия фронта, позднее ставшая 
называться Курской дугой. В составе Воронеж-
ского фронта на Обоянском направлении Кур-
ской дуги осталась и 1-я гвардейская танковая 
бригада.
Пока на фронте было затишье, танкисты гото-
вились к летним боям. А 5 июля 1943 года, 
в первый же день Курской битвы, бригада всту-
пила в бой. И вышла из боя только через 
11 дней, 16 июля. За это время, действуя из за-
сад и во встречных контратаках, с боями отсту-
пая с рубежа на рубеж, танкисты сумели оста-
новить немецкое наступление на своем участ-
ке. Бригада, хоть и понесла большие потери, 
осталась боеспособной. Однако командование 
решило, что танкистам необходимы отдых 
и пополнение — ведь бригаду планировалось 
использовать на самом острие нашего ответ-
ного наступления. Две недели бригада восста-
навливала силы, а затем пошла в наступление 
и погнала нацистов на Белгород и Богодухов. 
Вышла западнее и южнее Харькова на Высо-
кополье, а затем повернула на северо-запад 
и гнала немцев до Ахтырки. После этого танки-
стов вывели в район Сумы на переформирова-
ние. Осенью 1943-го армия Катукова вместе 
с 1-й гвардейской бригадой была передана 
1-му Украинскому фронту и сосредоточена воз-
ле Киева. Оттуда танкисты повели наступле-
ние на Казатин и Жмеринку, освободив их в ян-
варе 1944-го. 
Весной 1944-го первогвардейцы, как еще назы-
вали бригаду, участвовали в Проскуровско-
Черновицкой операции и освободили сначала 
древний Чортков, а затем город с узловой стан-
цией Коломыя, которые немцы пытались сде-
лать своими опорными пунктами. За 11 суток 
бригада прошла с боями 300 километров. После 
небольшой передышки летом 1944-го бригада 
снова наступала на Украине и в Польше и про-
шла 400 километров, форсировав реки Запад-
ный Буг, Сан, Вислу. Затем осенью и в начале 
зимы бригада пополнялась, получала новую 
технику — Т-34–85, и тренировалась с ней. 
14 января 1945 года с Магнушевского плацдар-
ма на Висле катуковцы начали наступать в рам-
ках Висло-Одерской операции. Дошли до По-
знани, обошли ее и вышли на польско-герман-
скую границу недалеко от Нойдорфа.

В феврале 1945 года армии Катукова приказали 
повернуть в Северную Померанию и выйти 
к Балтийскому морю. Бригада прошла с боями 
до Бельгарда и оттуда повернула на помощь 
2-му Белорусскому фронту и участвовала во взя-
тии города-порта Гданьска. А уже из-под Гдань-
ска катуковцы пошли на штурм Берлина. Люди 
и машины вернулись на Одер. 16 апреля брига-
да пошла на штурм Зееловских высот, к 24 апре-
ля вышла в пригороды Берлина. В штурме горо-
да катуковцы принимали непосредственное 
участие — брали Анхальтский вокзал и аэро-
дром Темпельхоф в самом центре Берлина. На 
этом боевой путь бригада завершила.
— Отличительной чертой 1-й гвардейской тан-
ковой бригады была хорошо поставленная ре-
монтно-эвакуационная служба, — отметил Си-
доров. — Катуковцы даже при отступлениях 
старались вытаскивать свои подбитые машины 
с поля боя и ремонтировать их. А при наступле-
ниях, когда поле боя оставалось за нашими, 
эвакуация и ремонт подбитой техники счита-
лись вообще обязательными. Командование 
бригады за этим строго следило. В результате 
даже в самых трудных боях катуковцы никогда 
не оставались без танков.

Пехота

Еще одна часть, чья история неразрывно связа-
на с Москвой, а боевой путь завершен в Берли-
не, — 60-я стрелковая Севско-Варшавская 
Краснознаменная ордена Суворова дивизия. 

Начинала она свой путь как 1-я Московская 
стрелковая дивизия народного ополчения (Ле-
нинского района столицы).
В качестве ополчения этой части не повезло. 
Впрочем, как и всему московскому ополчению 
1941 года. В числе первых 12 дивизий, сформи-
рованных из жителей столицы в июле, 1-я Ле-
нинского района дивизия три месяца — с июля 
по сентябрь — обучалась и участвовала в стро-
ительстве оборонительных рубежей в тылу 
наших войск. 26 сентября дивизию переимено-
вали в 60-ю стрелковую (60 сд) и переформиро-
вали по штатам кадровой армейской части. 
Но личный состав остался прежний, из москов-
ских добровольцев. Затем часть перевели на 
фронт под Вязьмой. Через несколько дней нем-
цы начали наступление на Москву — операцию 
«Тайфун», — и 60-я стрелковая попала под этот 
тайфун в первые же дни боев. Дивизия входила 
в состав 33-й армии, оказалась в окружении, 
немцы прорвали ее фронт и рассекли на части. 
Уцелевшим ополченцам пришлось разрознен-
ными группами прорываться из окружения. 
В этом 60-й сд относительно повезло (на фоне 
других частей, полностью погибших или по-
павших в плен). Из 10 тысяч человек начально-
го состава дивизии к своим смогли вырваться 
около 700. Среди вышедших из окружения 
были штаб и управление дивизии, хотя сам ком-
див, генерал-майор Котельников, погиб в бою. 
Тем не менее Ставка решила не расформировы-
вать часть, а переформировать ее на основе 
уцелевшего управления. После переформиро-
вания 60-я сд участвовала в нашем контрнасту-
плении под Москвой и гнала немцев из Калуж-
ской области. 
В январе 1942-го дивизия была выведена в ре-
зерв Ставки и пополнялась подкреплениями. 
Затем в составе Брянского фронта полгода пы-
талась наступать на Орел и захватывать плац-
дармы на западном берегу Оки. А затем еще 
полгода оборонялась от ответных немецких 
контратак.
В 1943 году 60-я сд уже в составе 65-й армии 
Центрального фронта участвовала в битве на 
Курской дуге и в последующем наступлении на-
ших войск. В августе дивизия в ожесточенном 
двухдневном бою освободила город Севск. За 
что получила почетное наименование «Сев-
ская». Потом участвовала в форсировании Дне-
пра и начала освобождение Белоруссии на Го-
мельско-Припятском направлении. Зимой, 
в конце 1943 года, дивизия попала под сильный 
контрудар немцев и, хотя смогла удержать свои 
позиции, понесла большие потери. Ее вывели 
на отдых и переформирование в район Курска. 
В 1944 году дивизию передали в 1-й Белорус-
ский фронт, и она освобождала Белоруссию, 
а затем и Польшу, пройдя от Ковеля через Брест 
до Варшавы. 
В январе 1945-го 60-я стрелковая участвовала 
в Варшавско-Познанской операции. За осво-
бождение польской столицы дивизия получи-
ла почетное наименование «Варшавская». За 
17 дней прошла с боями 325 километров и уже 
в конце января вышла на польско-германскую 
границу в районе городка Пискау. Продолжая 
наступление уже в Померании, бойцы дивизии 
взяли штурмом сильно укрепленные города 
Дойч-Кроне и Шнейдемюль. А затем участвова-
ли в отражении немецкого контрудара под го-
родом Альтдаммом на Одере. После этого диви-

зия была переброшена на Берлинское направ-
ление и участвовала в Берлинской операции. 
В апреле-мае 1945 года 60-я стрелковая Севско-
Варшавская дивизия участвовала в окружении 
Берлина с северной стороны и создании кольца 
вокруг нацистской столицы. А после падения 
Берлина еще несколько дней добивала наци-
стов западнее города и вышла на Эльбу в райо-
не Магдебурга. На Эльбе встречей с союзника-
ми дивизия и закончила свой боевой путь.
— За время войны эта дивизия переформиро-
вывалась четыре раза, — отметил историк Си-
доров. — Однако мы можем говорить, что диви-
зия оставалась в некотором роде «московской», 
ведь в нее каждый раз направлялось некоторое 
количество призывников из Москвы. Конечно, 
их число в ходе войны было несравнимо с вари-
антом первого, ополченского формирования. 
Однако эта человеческая связь дивизии со сто-
лицей все-таки сохранялась.

БИТВА 
ЗА МОСКВУ

Битва за Москву
б ы была важнббб
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точка Сегодня точку в номере ставит москвич, спортсмен силового экстрима Станислав Полещук. Мужчина установил новый мировой рекорд по буксировке тепловоза. 
А машина, на минуточку, весит 65 тонн! Обхватив толстый канат, привязанный к тепловозу, Станислав уперся ногами в шпалу и протащил подвижной состав 
на 12 метров и 85 сантиметров. У спортсмена на это ушло всего лишь 40,32 секунды. Достижение москвича зафиксировал лично президент Федерации силового 
экстрима России Василий Грищенко. А установка рекорда прошла на Московской детской железной дороге в областном поселке Кратово. Для Станислава Полещу-
ка такой необычный вид спорта стал не просто хобби, а стилем жизни, можно даже сказать, целой философией. Москвич собирается заниматься этим, пока ему 
позволяет здоровье. Все же в таких увлечениях, как силовой экстрим, есть большой риск получить травму. Это происходит из-за того, что организм регулярно дол-
жен выносить сильнейшую нагрузку. Во время такой буксировки все тело длительное время находится в напряжении. А еще надо брать в расчет постоянные трени-
ровки... Станиславу, кстати, 38 лет. Из них больше 18 лет он посвятил силовому экстриму. За эти годы он успел достичь колоссальных успехов. Например, вместе 
с другими «богатырями» Михаилом Сидорычевым, Владимиром Калиниченко, Александром Клюшевым, Владимиром Лаптевым и Сергеем Бугановым москвич 
смог сдвинуть с места самолет Ил-86 массой более чем 117,5 тонны. 

Очное счастье: мы 
увидим друг друга 

Меньше двух недель осталось до ново-
го учебного года. Начнется «он в обыч-
ном очном режиме», это заявил ми-
нистр просвещения РФ Сергей Крав-
цов в ходе рабочей встречи с уполно-
моченным при президенте РФ по 
правам ребенка Анной Кузнецовой. 
И это очень радостно! Обычный оч-
ный режим — это значит, что пройдет 
торжественная линейка, и дети при-

дут в школу нарядные и с цветами. А родители будут сни-
мать этот памятный день на камеру и утирать украдкой 
слезу, вспоминая свое давнее 1 сентября. А потом дети 
пойдут в свой класс, сядут за парты, и больше всех будут 
волноваться, конечно, первоклашки…
Пандемийное время продемонстрировало нам, как важ-
но для любого человека жить в привычных реалиях. Что 
самое неприятное даже не катаклизмы, а неуверенность 
в завтрашнем дне, неопределенность. И что в шутке про 
то, что «отсутствие новостей — это хорошая новость», 
смешного нет вообще. 
Когда бумажные дневники неожидан-
но стали неактуальными, поскольку 
их вытеснили дневники электронные, 
стало как-то ужасно жалко дневнико-
вого прошлого. Расписания, которое 
всегда забывал написать на новую не-
делю, и заполнить все графы с домаш-
ним заданием, и пузатых пятерок 
страшно жаль, и даже ехидных двоек 
и замечаний. Тогда, горюя о безвоз-
вратно ушедших бумажных дневни-
ках, мы даже предположить не могли, 
что вся школьная жизнь может так бы-
стро и кардинально измениться. Глав-
ное, что есть в школе, лучшее в ней — 
это возможность общаться со своими сверстниками. 
Никогда потом не будет уже в жизни такого братства, та-
кой стайности, объединенной номером класса и буквой 
«А» или «Б». Даже те, кто считал себя интровертом и инди-
видуалистом, затосковали в условиях дистанционки. 
Ученики, учителя и родители доказали, что могут учить 
и учиться дистанционно, могут перестроиться, могут 
адаптироваться, уйти в виртуальную плоскость, прово-
дить там родительские собрания и решать вопросы в ча-
тах. Нерешаемых проблем вроде бы нет. Но как же трудно 
оказалось жить без привычного и такого, казалось бы, 
обыденного человеческого общения! Как важно видеть 
учителю глаза учеников. Как важно ученикам не только 
чатиться в мессенджерах или болтать по телефону, но 
и сбиваться веселыми стайками, бегать наперегонки, 
кричать, будто галчата. Ощутить тяжесть школьного 
портфеля. Надеть новые блестящие туфельки, хотя они 
наверняка натрут ноги в этот первый школьный день. Не-
сти букет осенних цветов, шуршать целлофаном, вдыхать 
запах астр, хризантем и роз. 
Никто не может сегодня сказать, как сложится грядущий 
учебный год. Но как радостно, что хотя бы его начало бу-
дет обычным, очным. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

мнение

Большинство 
россиян хотят 
уволиться и вести 
блог. И как вам?

АЛЕКСЕЙ РОЩИН
СОЦИАЛЬНЫЙ ПСИХОЛОГ

В Библии написано, что бог 
проклял человечество и обрек 
добывать хлеб насущный 
в поте лица своего. Это еже-
дневное проклятие труда, от 
которого люди стремятся из-
бавиться. Они постоянно ду-
мают, как бы заработать по-
больше денег, а потом вообще 
не трудиться. И ответ на этот 
вопрос дают средства массо-
вой информации и социаль-
ные сети. Там регулярно появ-
ляются примеры людей, кото-
рым это удалось: они ничего 
не делают, пишут всякую 
ерунду и зарабатывают мил-
лионы. Понятно, что это 
очень привлекательная мо-
дель. И люди насмотрятся на 
такие примеры и думают, что 
они тоже так могут. Но не 
у каждого есть талант. Это но-
вый извод старой темы «Как 
меньше работать и больше за-
рабатывать». 

ИРИНА ЖУКОВСКАЯ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ПО ТРУДУ 
И СОЦИАЛЬНОЙ ПОЛИТИКЕ 
МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ

Я сильно сомневаюсь, что 
большая часть из тех, кто вы-
сказывает желание бросить 
работу и стать блогером, дей-

ствительно готовы это сде-
лать. Скорее такие заявле-
ния — это дань моде. Многие 
ведь думают, что блогеры ни-
чего не делают, просто сидят 
в интернете и дурачатся. Лю-
ди просто не понимают специ-
фику этой работы. Они вос-
принимают это как хобби, 
а не как полноценную и, надо 
сказать, сложную работу. По-
этому я не верю, что большин-
ство россиян действительно 
готовы уйти с работы и начать 
вести блоги. Не каждый смо-
жет этим заниматься. Да 
и блогеров не может быть 
много. Иначе они просто не 
будут набирать такую боль-
шую аудиторию и перестанут 
зарабатывать.

ЛЕОНИД КАГАНОВ
ЛИТЕРАТОР, БЛОГЕР

Молодежь хочет стать блоге-
рами, потому что видит, как 
некоторые люди, которые соз-
дают свой продукт в интерне-
те, быстро богатеют и стано-
вятся популярными. Но важно 
понимать, что это дано лишь 
единицам. Многие, как я заме-
чаю, быстро забираются на 
вершины и так же быстро за-
бываются. Кто сейчас помнит, 
например, Ивангая или Рому 
Желудя? А несколько лет на-
зад они были очень популяр-
ны. Такие люди, конечно, мо-
гут быстро заработать боль-
шие деньги, но они их по мо-
лодости лет и потратят так же 
быстро. Блогеры не столько 
зарабатывают, сколько созда-

Согласно данным опроса, проведенного исследователями крупного аналитическо-
го агентства, 80 процентов россиян высказали желание бросить основную работу, 
чтобы стать блогерами. Все сторонники этой идеи — люди, которые никогда не вели 
профессиональные блоги. 

вопрос дня

Подготовили АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ, 
ДЕНИС ДАВЫДОВ 
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

ют себе социальный капитал, 
имя. Их зовут на разные тусов-
ки, презентации, выставки, 
в поездки. Это в дальнейшем 
можно монетизировать. Но 
получится ли — зависит от са-
мого человека. Заработав себе 
имя, они могут пойти рабо-
тать на радио, озвучивать 
фильмы, можно открыть ре-
сторан, и их аудитория будет 
туда ходить. Блогинг — это 
торговля лицом, но не стоит 
забывать, что все в этом мире 
быстротечно. Единицы могут 
сохранить свою популярность 
надолго. Кроме того, быть 
блогером довольно дорого. 
Для создания качественных 
видеороликов нужно платить 
команде, которая будет пи-
сать сценарий, снимать и мон-
тировать их. «Говорящая голо-
ва» перед камерой мало кого 
заинтересует. Да и в целом 
я считаю, что есть более адек-
ватные сферы деятельности, 
чтобы завоевать любовь мас-
совой аудитории. 

КОНСТАНТИН АФАНАСЬЕВ
ПАРТНЕР КОММУНИКАЦИОННОГО 
АГЕНТСТВА

Сейчас особенно актуален 
тренд на создание личных 
брендов через развитие соци-
альных сетей. Этим сейчас за-
нимаются очень многие лю-
ди, состоявшиеся в других 
профессиональных областях. 
Потому желание россиян за-
няться блогингом вместо тра-
диционной работы — это, на 
мой взгляд, правильная стра-
тегия. Благодаря пандемии 
коронавируса и введенному 
режиму самоизоляции мно-
гие люди поняли, что они мо-
гут вполне успешно зарабаты-
вать и на удаленке. И полу-
чать за это приличные деньги. 
Так почему бы не изменить 
свою жизнь к лучшему?

Зрителей ждут четыре 
премьерных спектакля 

Вчера в Московском Губерн-
ском театре состоялся от-
крытый сбор труппы, которая 
готовится к девятому сезону 
новых премьер. Первую 
из них — электродраму 
«Безымянная звезда» — по-
кажут уже 16 сентября.

Начало нового сезона — это 
всегда долгожданный празд-
ник для театра и для зрителей. 
В МГТ принято вступать в не-
го ярко, весело. Поэтому еже-
годный сбор труппы превра-
тился в небольшое шоу: теа-
тральный капустник с шутка-
ми о грядущих премьерах, 
награждением юбиляров, це-
ремонией принятия в труппу 
новых артистов и чествовани-
ем «отцов и матерей МГТ», 
у которых родились дети в ми-
нувшем сезоне.
Зрители заняли места в зале. 
Свет погас. Заиграла музыка. 
Артисты театра в образе пар-
тизан вышли на сцену и, ко 
всеобщему удивлению, заго-
ворили на непонятном язы-
ке. Оказалось, что это выду-
манное наречие. Однако бе-
седу переводили на русский 
язык. В такой шутливой фор-
ме артисты обсудили огра-

ничения, связанные с панде-
мией, и понадеялись на их 
скорую отмену.
Далее артисты презентовали 
главную жемчужину нового 
сезона — премьеру спектакля 
«Безымянная звезда». В поста-
новке по пьесе румынского 
писателя Михаила Себастья-
на сыграют такие известные 
артисты, как Анна Снаткина, 
Никита Пресняков, Вера 
Шпак и Антон Соколов. 
— Когда выбор пал на «Без-
ымянную звезду», мне сказа-
ли, что в спектакле нужно бу-
дет петь. Уже полтора года 
я занимаюсь вокалом ради 
того, чтобы достойно сыграть 
мою роль. Надеюсь, я добьюсь 
хороших результатов и спек-
такль понравится публике. 
В нем, кстати, будут не только 
вокальные номера, но и мно-
го хореографии, — рассказала 
актриса Анна Снаткина.
В новом сезоне у театра гран-
диозные планы: четыре пре-
мьеры. Кроме того, в этом го-
ду актеры начнут репетиро-
вать постановки, которые 
представят публике только 
следующей осенью. А еще 
труппа поедет на гастроли по 
России со спектаклем «Дядя 
Ваня» в постановке Сергея 
Безрукова. Его покажут 
в Нижнем Новгороде, Новоси-

бирске, Сургуте, Омске, Тю-
мени, Минске, Челябинске 
и других городах.
А еще в театре проведут тра-
диционный Большой детский 
фестиваль, где ребята будут 
оценивать фильмы, спектак-
ли, книги. 
В конце встречи артисты по-
здравили своих коллег, у кото-
рых в прошлом сезоне произо-
шло радостное событие — 
у них родились дети. В их чис-
ле актеры Валерия Минина 
и Дмитрий Карташов.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
edit@vm.ru

Вчера 15:19 Актеры Валерия Минина и Дмитрий Карташов во время сбора труппы Московского 
Губернского театра в преддверии открытия девятого театрального сезона

СЕРГЕЙ БЕЗРУКОВ
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ 
МОСКОВСКОГО ГУБЕРНСКОГО ТЕАТРА
Наш театр открывает новый 
сезон. Мы, конечно, предста-
вим новые спектакли, поста-
раемся порадовать зрителей. 
Очень надеюсь, что скоро от-
менят ограничения, введен-
ные в связи с пандемией коро-
навируса, и мы сможем пу-
скать на наши постановки 
полный зал. Спрос, кстати, 
есть. Театр — это храм искус-
ства, поэтому, пожалуйста, 
дайте нам возможность пол-
ноценно работать с соблюде-
нием мер безопасности.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

театр

Коллекционирование

Юридические
услуги

РЕКЛАМАЧастности
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т.ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

● Книги, полки, ноты, архивы, зна-
ки, иудаику, фото. Т. (925) 585-40-56
● Книги, фотографии, документы до 
1940 г. Т. (985) 275-43-33

Букинист купит книги до 1933 г. за 
150 000 р. Журналы до 1945 г. Дет-
ские книги до 1965 г. Архи вы, авто-
графы, плакаты. Куплю антиквари-
ат, серебро, картины, иконы, фар-
фор, игрушки, брон зу, знаки и др. 
Оценка бесплатно. Т. (925) 795-57-97

● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Переосмыслить 
культурное наследие
В столице 21 и 22 августа 
пройдет Молодежный меж-
национальный фестиваль 
«Разноцветная Москва». 
В этом году площадки можно 
будет посетить очно или по-
смотреть онлайн-трансля-
цию праздника.

В первый день праздничных 
мероприятий главным собы-
тием станет конкурс граф-
фити, посвященных Москве. 
В нем будут участвовать 
24 лучших уличных художни-
ка — победители заочного 
конкурса эскизов «Этнограф-
фити Москвы», призеры все-
российских и международных 
фестивалей граффити. 
— Столица России — это уди-
вительный город с многовеко-
вой межнациональной исто-
рией. Здесь жили и творили 
выдающиеся таланты, пред-
ставители десятков различ-
ных национальностей. Здесь 
переплелись культурные тра-
диции древности и современ-
ности, расцвели шедевры ис-
кусства, архитектуры, литера-
туры, науки, спорта, культуры 
и религии, — рассказали 
в оргкомитете фестиваля. — 
Поэтому мы предлагаем ху-
дожникам визуализировать 
известные места города, име-
ющие национальный коло-
рит, архитектурные досто-
примечательности, историче-
ские и культурные события. 

Для гостей праздника органи-
зуют обучающие мастер-клас-
сы по граффити.
Второй локацией фестиваля 
в первый день станут соревно-
вания по уличной гимнастике 
воркаут. Спортсмены-люби-
тели и профессионалы сразят-
ся друг с другом один на один.
Во второй день фестиваля мо-
сквичей ждут соревнования 
по брейк-дансу, стритболу 
и панна-футболу. А в завер-
шение «Разноцветной Мо-
сквы» запланирован концерт, 
на котором выступят моло-
дежные национальные кол-
лективы. В этот же день орга-
низаторы праздника награ-
дят победителей конкурсов 
и соревнований.
— Фестиваль «Разноцветная 
Москва» — это социально вос-
требованный арт-проект. Он 
подталкивает молодежь к ос-
мыслению и творческой ин-
терпретации культурного мно-
гообразия нашей этнически 
богатой страны. Ведь Москва 
всегда была многонациональ-
ным городом. Это не только 
синтез финно-угорских и сла-
вянских племен. Среди жите-
лей столицы, кроме русских, 
издревле были греки, литов-
цы, поляки, татары, грузины, 
итальянцы, армяне, немцы 
и другие народы, — добавили 
в оргкомитете.
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru
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